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- Madame Claudia ALFONS, Maire de LINDAU, plus jeune femme Maire d’une ville allemande, absente pour cause de
maternité, représentée par Madame Katrin DORFMÜLLER accompagnée de Monsieur Jaime VALDÉS VALVERDE,
Responsable de la Mobilité et de Madame Bettina WIND, chargée de la communication et des relations avec la Presse,
- Monsieur Stephan PRAUSE, représentant le Conseil Municipal de KEMPTEN, Madame Petra LE MOLEDO
HEINZELMANN, Présidente de l’Amicale des Villes Jumelées avec KEMPTEN accompagnée de Madame Marion
HAASE, (KEMPTEN est jumelée avec cinq villes dont QUIBERON en France),
- Monsieur Wolfgang FENDT, Maire de WEIßENHORN, accompagné de Monsieur Bernd HUBER, Président du Comité
de Jumelage avec Villecresnes,
- Monsieur Gunter CZISCH, « Grand » MAIRE de ULM, dans les locaux du Bureau du Danube, accompagné de Madame
Kathinka LEYHR, Responsable des Relations Publiques et des Manifestations,
- Monsieur le Docteur Marcus EHM, Maire de SIGMARINGEN, et Madame Claudia GOLDSTEIN, Cheffe de cabinet,
- Messieurs Reimar KRAUSS et Rüdiger JENO, Pasteurs de la Grande Eglise de FRIEDRICHSHAFEN,
- Monsieur Pierre-Jean GRAVELLE, Conseiller Départemental Honoraire du Val de Marne, ancien Maire de Villecresnes,
conseiller et mécène,
- Monsieur Patrick FARCY, Maire de VILLECRESNES,
- Madame Béatrice BARDY, Présidente du Comité de Jumelage de Villecresnes,
- Monsieur Jean VUILLERMOZ, ancien Maire-Adjoint de Paris chargé des Sports,
- Monsieur Jean-Yves JEANNÈS, notre délégué au Développement Durable et aux Bonnes Pratiques, qui a pris en
charge les démarches pour la rencontre avec la ville de Weißenhorn, 
- Monsieur Didier BEOUTIS, Secrétaire Général de l’Amicale du Cyclisme. Auteur de biographies dont celle de Julio
JIMENEZ, 
- Monsieur Christian LOPES, Président d’Honneur du CDOS du Val de Marne, Président de l’Association 733-JesseOWENS,
- Madame Martine CANO, Présidente de la Fédération Française de Cyclotourisme (FFVélo),
- Monsieur Christian PROPONET, membre du Comité Directeur de la Fédération Française de Cyclotourisme, adhérent
et participant, 
- Monsieur Nicolas EDUIN, membre du Comité Directeur de la Fédération Française de Cyclotourisme et adhérent,
- Mesdames Annie et Catherine RUEZ,
- Mademoiselle Elise CHALLANT, Graphiste,
- Monsieur Felipe ARNAL, Conseiller technique,
- Et Monsieur Armand COUSSA, Président de CARLOC, qui s’est personnellement impliqué et que nous remercions.

L’encadrement de la 24ème Euro P N était assuré par :
- Madame Françoise MORANNE, aux finances, aux hébergements et à toutes les attentions,
- Messieurs Joël COLOMBO et Manuel REYES-PASTOR à la sécurité, aux conseils en matière sanitaire, aux premiers
secours et à la mécanique,
- Mesdames Françoise LE ROY et Claudie VINCELOT, aux ravitaillements, aux achats et à l’intendance,
- Monsieur Jacques TORGUE, à la communication,
- Et Monsieur Alain CHALLANT.

Il convient d’attribuer une mention spéciale à Daniel CHENU, Capitaine, et Winfried HULDE pour son implication dans
la réussite de cette édition.
En cette année exceptionnellement compliquée nous apprécions la compréhension et la complaisance des participants.
Les photographies sont de tous les participants, des photographes professionnels des villes d’accueil et d’Alain CHALLANT.
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Les Asturies : la barre
était haute
Fin 2022, nous savions
que la barre avait été
placée très haute
dans les Asturies et

nous savions que ce serait difficile de faire mieux.
Chaque Euro P N est unique et elle ne sera jamais refaite
c’est-à-dire que nous repartons à chaque fois, d’une page
blanche. C’est un choix assumé.
Durant le Covid, nous avons maintenu dans le strict respect
des contraintes du moment, toutes les éditions de l’Euro P N,
parfois avec des projets aménagés, avec des départs et des
arrivées dans la même ville en faisant de ces boucles, des
atouts, y compris sur le plan sportif.

Un thème cyclo-touristiquement difficile : LE PATRIMOINE
AQUATIQUE EUROPEEN
Ce n’est pas avec de l’eau plate que l’on attire la guêpe
européenne ! Toutefois, l’actualité nous a bien aidé à traiter
ce thème avec un millésime extrêmement chaud, exception-
nellement sec, et sur place, un temps au beau fixe propice
à musarder sur les routes de l’Allgäu, les Préalpes du
nord-ouest.
L’Allemagne a toujours été une nation ouverte, compréhen-
sive, accueillante, bref, un partenaire historique qualifié de
« modèle ».
Rouler dans quatre pays différents n’est pas banal, surtout
sur une seule étape. Ce trèfle à quatre feuilles est un symbole
fort pour notre organisation mais aussi un défi tout autant
qu’un message comme le saute-mouton Allemagne – Suisse
de l’avant dernière étape.

L’Edition 2023, le Chef-d’œuvre de Winfried
Nous connaissons Winfried. Nous connaissons son talent,
son implication, son inlassable pouvoir de persuasion, son
exceptionnelle aptitude pour extraire d’une relation, d’un
événement, d’une visite, d’une rencontre, l’essence positive
et constructive (y compris lorsqu’il manque un lit !).
Après un inlassable travail, un colossal labeur, un achar-
nement à trouver une solution, des arbitrages se sont
naturellement et logiquement imposés. 
C’était aussi l’année où nous devions rétablir des rencontres,
désormais sans contrainte, avec les villes traversées, expli-
quer ce que nous faisons, ce que nous attendons, ce que
nous espérons, pour laisser aux pelotons du futur un fil
conducteur : ne pas traverser un territoire en sauvage.
Cette fraternité, cette citoyenneté européenne a été élevée
cette année, en objectif. Winfried a livré le meilleur de

lui-même, ce qu’il a de plus précieux. Il a atteint la plénitude
de son savoir-faire.
Le Chef d’œuvre de Winfried a, aussi, été de conduire dans
les rues de Lindau, le peloton vers le restaurant du diner
d’adieux. Personne ne lui a contesté ce capitanat de l’apo-
théose.

25ème Euro P'N' en 2024 – Un nouveau Défi
L’Euro P'N' 2024 sera la 25ème édition et cela donne le vertige !
Nous aurions aimé relier les villes Olympiques Françaises,
Grenoble – Albertville – Chamonix et Paris avec une arrivée
en lisière du 12ème arrondissement, celui de mon enfance et
celui de ma découverte du cyclisme de compétition au Vélo
Club du 12ème (le fameux VC 12) après une pratique assidue
dès mes plus jeunes années sur les routes de la Brie des
Etangs (ouest du département de la Marne que Daniel
CHENU parcourt toujours). Passer par Lausanne s’imposait
pour saluer le Siège du CIO et pour découvrir le Musée
Olympique, comme s’imposait une halte à Aigle au Centre
Mondial du Cyclisme.
Des personnalités sont restées muettes, des officiels n’ont
pas répondu et nous avons très vite compris que trop d’évé-
nements seraient exclus. Nous ne sollicitons aucun privilège
même si nous nous agrégeons à la Fête Olympique, nous ne
demandons rien, or tout est, comble de l’absurdité, virtuel-
lement inaccessible, « interdit sans raison » et dans un silence
coupable ! Donc, nous copions effectivement le Tour de
France qui partira de Florence et qui arrivera à Nice. A
Florence où nous avons des amis, à Nice où nous avons des
alliés et cela suffit à notre motivation pour faire de ce 25ème

anniversaire une très grande édition. C’est le nouveau défi.
Nous retournerons à Paris lorsque nous y serons les bienve-
nus sans condition.

La clé du succès
Il y a une clé à ce succès de l’Euro P N, ces succès. C’est aussi
notre plus grande richesse, une richesse enviée que
personne ne peut nous prendre ni nous copier. Cette
richesse, c’est vous les participants ! D’une part, sans vous,
rien ne serait possible, d’autre part, quelle que soit la natio-
nalité mentionnée sur votre carte d’identité, vous êtes des
euro-cyclotouristes. Nous notons avec bonheur que le
groupe s’est, cette année, enrichi avec de jeunes pousses.

Jean-Claude MASSÉ
Bien avant 2010, Jean-Claude MASSÉ insistait pour que je le
remplace à l’Euro P'N'. Certes, nous savions que Patrick
LEGRAND était malade (il décèdera d’une longue maladie
à Paris le 29 mars 2012, lui né un 26 mars – 1951 – à Berck,

Rouler dans quatre pays
différents n'est pas banal
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Pas de Calais), Patrick était Prédisent du
Comité de Paris et nous étions fraternellement
amis. 

Jean-Claude était subjugué par la collaboration entre
le Conseil Général du Val de Marne et le Comité Départe-
mental de Cyclotourisme du Val de Marne pour la rand’Oh !
dans le cadre du festival de l’Oh ! dont l’édition 2009, de la
Marne à l’Ebre, de Maisons-Alfort à Saragosse, fut un fantas-
tique moment de partage.
Jean-Claude pensa alors « fusion ». Ce n’était pas si simple.

Douze ans plus tard, je repense parfois à ces instants
d’autant plus qu’en ces années, plusieurs compagnons nous
quittèrent. Sans être opposé à ce projet, je restais prudent,
extrêmement prudent et rétroactivement, j’avais raison.
Jean-Claude le comprit très vite, lui aussi. 
Je reviendrai ultérieurement sur le créateur de l’Européenne
avant de transmettre les clés à Patrick, des clés que j’espère
lui transmettre dans les conditions les meilleures.

Alain CHALLANT

Didier Béoutis
Notre ami Didier BÉOUTIS, à gauche, sur le podium du dernier
Paris – Nice reçoit le réputé Prix « Les Soleils de NUCERA » pour
sa biographie consacrée à Guy IGNOLIN.
Ce Prix Littéraire récompense chaque année l’ouvrage sélec-
tionné et élu par le Jury de Lire à Saint Etienne dans la catégorie
« cyclisme ».
En 2022, c’était Guillaume MARTIN, coureur professionnel,
leader de l’équipe COFIDIS qui était récompensé pour « La
Société du Peloton » aux Editions Grasset.
Le Prix Louis NUCERA (Les Soleils de NUCERA) a été créé en
2002, Louis NUCERA étant un auteur passionné par le cyclisme
et je vous recommande l’un de ces livres : Mes Rayons de Soleil.
Louis NUCERA est né à Nice le 17 juillet 1928 et mort le 9 août
2000 à Carros, dans la vallée du Var, tragiquement renversé par
un automobiliste alors qu’il effectuait une sortie à vélo comme il
aimait tant le faire. 
Nous serons à Nice en 2024 et bien évidemment, nous honorerons la mémoire de Louis NUCERA, la forme restant à
élaborer autour d’un sujet qui lui était très cher, La Paix.
Alain CHALLANT
« Un jour la beauté qui se voulait éternelle cherche un lieu qui ne la bouderait jamais. Elle trouva Nice, s’y sentit bien.
Depuis elle y demeure. » Louis NUCERA

Belle surprise cette année, 11 des participants de cette magnifique édition de l'Euro P'N' étaient avec nous pour
la première fois. Il semble que ceux ci aient été ravis de leur périple et nous espérons bien les revoir les prochaines
années. Il m'aura fallu relire le document des participants pour en faire la liste, tant l'osmose a été rapide et parfaite
avec le groupe des habitués. ( Jean-Marie et Madeleine, Philippe, Jean-Michel, Pascal, Luc, Laurent, Sylvaine, Christine,
Claudie ainsi que Andréa ). C'est une vraie qualité de notre groupe de savoir réunir en une équipe soudée et conviviale
tous les acteurs, tant cyclistes qu'accompagnants et encadrants, dés leur arrivée. A tel point que les nouveaux de l’annnée
dernière font déjà figure d'anciens ( Marc, Claude et Jean-Michel ) et nombre d'entre nous ne pouvaient pas dire depuis
quand nous roulons de conserve sur les Euro P'N'.
Alors nous ne pouvons que souhaiter que cela continue sur une telle lancée Patrick LEPINE
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Les part ic ipants de  la  24ème édit ion
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La presse  se  déchaîne  pour l 'Euro P'N'

Journal ULM und NEU ULM daté du 14 septembre 2023

Les "cyclistes européens" promeuvent la paix et la coopération

Les médias régionaux, presse et télévision, nous ont fait le plaisir de suivre notre parcours

Le journal de Weissenhorn

Accueil chaleureux pour le groupe international de cyclistes à Weissenhorn
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Extrait du Bulletin municipal de
Sigmaringen n°19 daté du 20 septembre

2023
Le Tour des "cyclistes européens" passe par

Sigmaringen

Avec également un reportage à la Télévision Régionale le jeudi14 septembre 2023 à 18h56
Regio TV Journal du Lac de Constance 
Les sujets du Regio TV Bodensee Journal du 14 septembre 2023 : Les cyclistes européens sont en route pour
la paix des nations. 

Sigmaringen

EURO PN 2023_Mise en page 1  15/11/2023  14:09  Page7



8 Euro P'N' 2023

Les chiffres  de  l 'Euro P'N' 2023

Vous avez ci-dessus le parcours 2023 en chiffres. Il faut saluer le travail du responsable du tracé Jean-Marc BANDURA. Belle
performance d'avoir construit ce parcours sans reconnaissance sur le terrain pour vérifier le travail sur carte. Le peloton n'a
parcouru en une semaine que 6,1 km de plus que prévu ! ! !
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Vous attendiez peut-être une autre petite chronique en vers de ma part – comme dans
les années précédentes ?

J’ai opté de changer un peu cette année-ci – tenant compte de cette multitude de reflets
positifs et de cette immense vague de belles photos qui ont escortés et suivis notre beau
périple.
Un bon mot allemand dit, et j’y tiens : une image est beaucoup plus expressive que mille
mots, donc une centaine d’images /photos… ??? !!!

Je ne peux que souligner les multiples impressions très positives qui déjà ont été exprimés
quant à l’itinéraire, les paysages, les hébergements (bien divers !), les restos, les accueils
bien sympathiques…

En me sentant responsable ayant organisé cela en grande partie, je me sens en même
temps partial de donner un jugement – c’est à vous de le faire.

Pourtant, il y a un sentiment très fort que je partage à 100% avec beaucoup de « voix »,
qui ont exprimé cette ambiance conviviale fantastique de ce groupe motivé et unanime
dans sa mission de rouler pour un but commun ; j’ose dire, un groupe complètement « con… » : constructif, confiant, concen-
tré, parfois aussi contradictoire (dans le choix du bon chemin ☹), concordant, conscient…en fin de compte content et par
la suite convaincant dans ses activités. 

Cette communauté avec un but commun – j’en suis persuadé – a fortement impressionné toutes et tous, qui nous ont offert
des accueils bien chaleureux et authentiques : Mme. et MM. les Maires à Lindau, Weissenhorn, Ulm, Sigmaringen,
les responsables des jumelages entre les villes à Kempten, MM. les pasteurs à Friedrichshafen. Ils ont tous apprécié

nos efforts sportifs mais aussi notre mission de rouler pour une Europe paisible,
constructive et en étroite imbrication comme les tuiles d’un bon toit.

C’est exactement dans ce sens que je souhaite de plein cœur que notre mission
ait un bon avenir.
Je suis toujours persuadé, que notre engagement fait jaillir des étincelles qui ont
même l’énergie à persuader de plus en plus d’Européens, que nous tous sont d’au-
tant plus forts et respectés dans ce monde que nous développons un peu moins
nos égoïsmes en faveur d’un sens et d’actions communes – tout en sauvegardant
nos identités, nos particularités, nos couleurs qui nous rendent riches dans une
Europe diversifiée dans un bon sens.

Je nous souhaite une « bonne continuation », lasst uns so weitermachen, sigamos
así, let’s continue that way, lasciamo continuare cosi,…
Je vous embrasse, herzliche Grüße, con cariño, with love, cari saluti

Winfried
et à la prochaine, bis bald, hasta luego, see You soon, ci vediamo !!!

Par ailleurs, nous avons parlé du « chef-d’œuvre » de Winfried mais l’engouement suscité par cette édition s’est
concrétisé avec l’utilisation exceptionnelle et exceptionnellement prolongée du Groupe éphémère WhatsApp. En effet,
plus de deux semaines après la fin de l’Euro P N, vous échangiez sans discontinuer ! Suivre ces échanges a été
un enchantement.
Avec 10 nouveaux participants, une représentation féminine de plus en plus épanouie, un net rajeunissement, certes
avec un temps propice, des parcours merveilleux et un sentiment de liberté, nous le répétons, c’est VOUS la clé de
voûte de ce succès. Le thème n’était pas attrayant mais il l’est devenu par les circonstances d’un réchauffement clima-
tique sur le devant de la scène, d’un attrait subit et inexorablement naïf des médias envers l’EAU, et par notre ambition
de placer l’Euro P N au-delà d’une simple manifestation sportive. Merci Winfried, Merci à tous ! 

L’équipe de l’AEC

L’Euro PN 2023 - succès  et  réf lexions
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Elles  et  i ls  font  l 'Euro P'N'

La perle du VCBS
Vous ne connaissez pas le VCBS ?
Comme son nom ne l’indique pas, c’est
le club de Chilly-Mazarin, ville discrète
de la Banlieue sud de Paris et, pour
tromper les envahisseurs, notre Perle
est de Fresnes, ville discrète de la Ban-
lieue sud de Paris, membre émérite du
Comité Directeur du Vélo Club de la

Banlieue Sud… et de l’AEC. 
Ce club, habitué de l’Euro P'N', a parmi
ses adhérents de sacrés rouleurs ! Il a
aussi ses acrobates. Son acrobate, celle
qui jongle avec un téléphone sur son
vélo. Soyez rassuré le téléphone est intact,
le squelette de sa propriétaire, beau-
coup moins. Désormais, elle a des
broches à droite, à gauche, faisant
exploser les détecteurs de métaux
dans les aéroports et autres portiques
de sécurité. 
C’est donc une dame de fer ! Combien
précieuse. Durant plusieurs années,
elle a tenu, d’une main de fer dans un
gant de velours, notre comptabilité
(qu’elle a reprise en médiocre état et
rendue à Gérard BRAT en bon état). 
Habituée de l’Euro P'N', elle en est
devenue une pièce maitresse, une
pièce appréciée.
Qu’elle soit remerciée pour tout ce

qu’elle a fait et, pour ce qu’elle fera.
Comment imaginer une Euro P'N' sans
elle ?
Vous allez me dire que je ne suis pas
objectif et excessif. C’est exact et je le
revendique. Plusieurs femmes ont
contribué à faire de l’Euro P'N' ce
qu’elle est aujourd’hui et nous avons le
devoir de rendre hommage, respec-
tueusement à ces pionnières. Françoise
MORANNE puisque c’est d’elle qu’il
s’agit en est l’exemple. Elle était là
avant mais c’est sur la route de Berlin
(2011) que j’ai découvert Françoise.
Depuis, elle accompagne l’Euro P'N'
avec sa science maternelle d’anticiper
le besoin.
Cette année, elle n’a rien proposé à la
publication, par modestie très certaine-
ment, voilà ce qu’elle récolte. 
Merci et nous comptons sur toi.
L’insupportable et impertinent diablotin

Le duo d’anges heureux et l’équipe de la cantina
Nous nous connaissons de longue date. Nous savons ce qui manque lorsqu’ils sont absents (c’est
arrivé une fois). Ils ne reçoivent que le strict minimum de consignes et, en tout état de cause ils
sont plus compétents que nous sur le sujet. D’autre part, nous nous comprenons et c’est là
l’essentiel. D’ailleurs, ils me disent (ils ont une longue expérience) qu’ils sont écoutés et que c’est
la seule organisation sur laquelle ils se sentent intégrés, ils font « partie de la maison ». C’est notre
éthique et c’est la base de notre management.
D’ores et déjà, nous avons parlé de la prochaine édition et nous en avons déduit que deux motos
et une voiture seraient davantage appropriées. L’Italie est l’Italie avec ses innombrables qualités
mais avec peu de pistes cyclables. Enfin, nous aurons une partie du parcours en zone côtière
fortement urbanisée. Le budget finalisera l’opération si nous en avons le potentiel.
C’est identique pour les nourrices de la joyeuse bande d’affamés. Ce sont elles qui sélectionnent
les produits, composent les tables, achètent, gèrent… Françoise est une experte en la matière et,
cerise sur le gâteau, elle est économe. 
Trop discrets et trop modestes pour nous adresser quelques lignes, que toute l’Equipe
d’encadrement soit ici naturellement remerciée. L’observateur admiratif

La perle du Bade-Wurtemberg Elle nous a été présentée comme une perle ce qui est totale-
ment faux, Andréa n’est pas une perle, c’est une merveilleuse
perle ! Alors qu’elle ne connaissait rien à nos habitudes, c’est
une femme et cela gênait nos préjugés masculins pour ce rôle
de bagagiste. Certes, nous avions confiance en ses mentors,
Gudrun et Winfried, mais il subsistait un brin d’inquiétude. 
Le premier jour ne nous apporta pas de réponse précise,
c’était un jour de repos pour le bagagiste.
S’est révélée une personnalité équilibrée, aimable, efficace,
naturelle, souriante, « à l’aise » avec nous et dans ce rôle. Je
souhaite qu’Andréa RÖßLER nous rapporte des chocolats en 2024. 
(Elle a une autre qualité mais cela ne concerne qu’un groupe
restreint : elle parle français).

L’observateur avisé
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La sève niortaise
Attentionnée et discrète, expérimentée,
connaissant notre environnement, discrète,
novice sur l’Euro P N, elle a apporté de la
sérénité. Déjà connue de la plupart d’entre
nous, elle a confirmé qualités et aptitudes
à un poste ingrat mais combien straté-
gique. 
C’est de Claudie VINCELOT qu’il s’agit
dans ce paragraphe. 
Nous devrons réfléchir à équiper, notam-
ment, l’équipe de ravitaillement d’outils
explicites et convaincants.
Nous ne sommes pas de vilains garne-
ments sans gêne et nous nous installons
très temporairement, le temps d’un ravito.
Ceux qui ont exclu notre équipe ne sont
pas condamnables, ils ne comprenaient

pas pourquoi une voiture s’arrêtait
devant chez eux et installait tables et
poubelles. Nous allons ressortir ban-
deroles, calicots, autocollants, bro-
chures et petits cadeaux pour
montrer qu’une équipe s’installe légi-
timent, non en sauvage et qu’ils sont
invités à saluer nos cyclistes. C’est en
Europe Centrale que nous avions
abandonné ces pratiques afin de ne
pas provoquer des habitants hostiles
à l’Europe.
Claudie, tu es la bienvenue en Italie
et nous comptons sur toi. Je devine
Brigitte BONNEAU, absente cette
année, croire que sa place est prise.
Que nenni, il y aura toujours une
place pour les « bons ».

L’observateur averti

A l’ombre des rotatives
Discret rime généralement avec efficace. Il est le concepteur de nos
brochures annuelles, il est celui qui, clairement, simplement, sans
fioriture, grave dans le marbre l’Histoire de l’Euro P'N'. Sa modestie
s’accompagne d’un état esprit exceptionnel, celui de l’artisan qui
mâitrise le talent.
Il y a plus de dix ans qu’il met en page vos écrits, sélectionne les photos,
agrémente tout cela harmonieusement, démarche les imprimeurs et
nous livre ce qui se fait de plus en plus rare : l’impression sur papier. Nous

y tenons.
Il est aussi à l’origine du rappro-
chement avec le club italien de la
Casellina de Scandicci (proche de
Florence).
S’il ne participe plus à l’Euro P'N'

dont il fut un des précurseurs, il reste profondément attaché à cette manifestation et, en 2024, nous espérons sa présence
à Florence, à Scandicci et à Nice... L’observateur nostalgique

2002 (il y a 21 ans) au Luxembourg : Jacques TORGUE entre
Patrick LEGRAND et Claude MARTEL - Photo Alain CHALLANT

Weissenhorn
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L'Euro P'N' vue  par les  incontournables
L'Euro P'N' est une randonnée annuelle, réputée pour son
ambiance très amicale et son organisation particulièrement bien
léchée. Cette édition, à l'instar des précédentes auxquelles
j'ai participé, était un régal de convivialité.  Le plaisir de rouler sur
des routes inconnues et de faire des efforts pour parvenir au bout
des étapes, ensemble, était toujours aussi grand. Bien évidem-
ment, il y a eu des moments difficiles, notamment lorsqu’au bar à
Lindau, nous décidons de nous accorder un instant cordial pour
bien couronner la journée et que je me vois servir un verre de vin
blanc d'un 1/3 de bouteille. Je ne pouvais pas reculer devant un tel obstacle après
avoir escaladé tant de côtes. De même, je regardais avidement les verres de bière de
mes amis, sachant bien que c'était beaucoup trop pour moi.... et puis, j'ai découvert
la Radler... bière et eau gazeuse... une révélation,  puis tout fut plus facile.
Mais cette année, les deux messages portés par l'équipée étaient forts. D'abord, le
thème 'le patrimoine aquatique Européen' a été le fil rouge de nos étapes qui nous a
vu rouler le long du Lac de Constance, du Rhin et du Danube. Mais aussi le message
de paix et d'amitié entre les nations qui a été particulièrement illustré au regard des
pays sillonnés par les participants lors des étapes (l'Allemagne, l'Autriche, la Suisse et
le Liechtenstein), traversés par le Rhin (la Suisse, le Liechtenstein, l’Autriche,
l’Allemagne, la France et les Pays-Bas) ou par le Danube (l'Allemagne, l'Autriche, la
Slovaquie, la Hongrie, la Croatie, la Serbie, la Bulgarie, la Roumanie, la Moldavie et
l'Ukraine).

Nous avons donc contemplé de l'eau qui porte la vie dans une grande partie des nations Européennes.  Quelle
belle image !

Patrick LEPINE
Président-Délégué

La Belle Euro P N 

Lindau, c’est beau !
Merci pour ces beaux parcours. Les différents pays traversés à vélo avec chacun ses spécificités ont été
le reflet de l’Euro P' N' comme nous le souhaitons, ouverte à toutes les nationalités. Les incessants
passages de frontières sans arrêt ni contrôle avec une monnaie unique ont facilité cette randonnée et
ainsi porté notre message de paix entre les nations.   
Les paysages magnifiques de chaque étape ont laissé des images merveilleuses dans nos têtes. Tantôt
au bord du lac de Constance, tantôt en montagne, tantôt en campagne, tout y était pour satisfaire
chacun de nous.
Le patrimoine aquatique qui était le fil rouge de cette Euro P N a été un temps fort, le Lac, le Rhin, le

Danube et ses réceptions ayant pour thème l’eau, l’eau si
précieuse et incontournable pour l’humanité.
Il y avait également les villes et villages traversés, tous plus colorés les uns que
les autres, les vergers avec des pommes à foison, les vignes avec du raisin en
attente de vendanges, les villes avec leurs châteaux ou leur tumulte.
Tout avait son charme. 
L’accueil à Weissenhorn m’a rappelé le départ d’une autre Euro P'N' en 2013.
Dix ans déjà mais avec un accueil toujours intact. L’arrêt de courte durée mais
signe de l’amitié a vu le peloton aller vers une autre réception au bord du Da-
nube dans une salle « Européenne ». 
L’organisation, les hébergements, mais aussi l’amitié, la convivialité,
le comportement exemplaire de tous ont fait la réussite de cette Euro P'N'.
Merci à toutes et tous pour ces beaux souvenirs.
Nous aurons bien sûr le Tour de France en tête, mais incontestablement, nous,
cyclos feront que l’Euro P'N' 2024 au départ de Florence marque les esprits.
Rallier l’Italie à la France sera un autre défi mais aussi un succès. 
Alors à l’année prochaine. Daniel CHENU

Capitaine de Route
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2023 : Le Patrimoine Aquatique Européen
C’est avec un grand plaisir que chaque année, je
retrouve notre Européenne. Comme à chaque fois,
elle nous réserve son lot de belles surprises, des
paysages magnifiques, de superbes municipalités
traversées. Nous sommes passés par quatre pays ;
Allemagne, Autriche, Suisse, Lichtenstein, tous ces
pays étant extraordinairement propres, avec de su-
perbes routes et même les pistes cyclables sont
excellentes. Et bien sûr, nous nous retrouvons, an-
ciens et nouveaux en parfaite harmonie pour pédaler près de 800 km. Le
peloton respectueux des règles de notre capitaine de route. Nous n’avons
quasi pas eu d’incident (1 saut de chaine bloquée dans le pédalier, 3 peut-
être 4 crevaisons : cela semble un record !). 
Partis de Lindau, après une petite réception devant la mairie, nous pas-
sons en Autriche, puis en Suisse et avant de passer au Lichtenstein, nous
pensions voir Vaduz de loin, mais la brume nous en a empêchés. Un bon
repas sous les arbres et nous repartons pour Lindau en longeant une
bonne partie du Rhin. Une deuxième étape avec des pentes de plus de
10%, obligés de modifier le parcours, car la route par laquelle nous
devions passer était fermée pour travaux. Nous repartons de Kempten,
en passant par Weissenhorn où nous sommes reçus à la mairie, puis

l’arrivée à Ulm ou nous sommes aussi reçus par la municipalité au Buro du Danube. Nous repartons le lendemain
pour Sigmaringen, petite halte près de la Marmite Bleue, petite résurgence ou l’eau est incroyablement bleue. Arrivée à
Sigmaringen ou nous sommes reçus par le maire, champion handisport devant le château des Hohenzollern. Nous repartons
pour notre cinquième étape vers Stockhach, en passant par Beuron pour voir un grand cloître, mais fermé, nous n’y verrons
que les murs extérieurs, puis à Donaueschingen un petit arrêt à la source officielle du Danube. Lors de notre sixième étape,
nous nous arrêtons à la chute du Rhin, impressionnante bien que nous soyons du mauvais côté. Pour notre dernière étape,
petit arrêt à Sipplingen près des escaliers à eau ou l’eau est pompée à 60 mètres de profondeur dans le lac pour être re-
montée à plus de 300 mètres au dessus du niveau du lac à une usine de potabilisation. Puis nous nous arrêtons à Unteruhl-
dingen, pour admirer un village sur pilotis, puis une petite montée vers Meersburg, village médiéval, enfin, un passage par
Friedrichshafen où nous voyons un Zeppelin se déplaçant dans les airs.
Un très beau parcours. Une très belle européenne. Une réussite. Des souvenirs plein les yeux à jamais gravés dans
nos mémoires. A l’année prochaine.

Jean-Marc BANDURA
Docteur ès-GPS

Christian Le Grand *
Cette Euro P'N' s'est passée dans un cadre magnifique
avec d'anciens Européens et des nouveaux qui se sont
rapidement intégrés dans une convivialité exemplaire,
une convivialité qui s'est poursuivie sur WhatsApp.
Winfried s'est bien investi dans ce beau parcours qu'il
nous a confectionné avec les prestations d'hébergement
et de ravitaillement impeccables.
Je tiens à remercier tous ceux qui se sont investis pour
nous rendre cette Euro P'N' agréable, notamment toi
Alain pour l'organisation exemplaire.

A très bientôt pour l'Assemblée Générale.
Christian WATRIN
Secrétaire-Général 

Note de la Rédaction :
Christian semble très occupé et ce n’est pas surprenant car il déborde d’activités,
notamment associatives et, dans le social et la solidarité.
* Parce que sa commune est …-Le-Grand, les habitants doivent s’appeler
des « Grands ». 
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Le facétieux Danube
Il n’était pas sur un vélo mais il a largement participé à notre périple. Sur ses premiers
kilomètres, le Danube est facétieux, voire un tantinet garnement tant il se détourne d’un
fleuve classique, comme le Rhin. Il ne nait pas d’une source (ou de plusieurs) mais de la
confluence de deux rivières à Donaueschingen, la Brigach et la Breg à 2852 km de son
embouchure. Mais c’est depuis la source de la Breg que sa longueur officielle est
retenue : 3019 km. Il est donc le second fleuve européen après la Volga. Il coule d’Ouest
en Est, comme le Pô et c'est contraire à la gravité.
Autre facétie et non des moindres, après Donaueschigen, il disparait brutalement en
période d’étiage à Immendingen dans des failles au profit du bassin du Rhin (!), pour
réapparaitre dans un décor théâtral une douzaine de kilomètres plus loin, la résurgence,
avec un effet également théâtral et d’un bleu profond, dû à une caractéristique géolo-
gique. C’est à Vienne avec le contrejour du coucher du soleil que des poètes le décrivent
« beau Danube bleu ». 
Ancienne frontière de l’Empire Romain, traversant plusieurs capitales : Vienne, Bratislava,

Budapest, Belgrade, le Danube est inscrit au Patrimoine Mondial de l’UNESCO. Voie fluviale exceptionnelle, il est le plus
grand bassin versant européen.

Le Rhin, un Fleuve Majestueux et Sérieux
Parfois qualifié de colonne vertébrale, le RHIN est un fleuve « sérieux » qui coule du Sud vers le Nord. Son bassin, européen,
est fondamental à la Région, le RHIN serait la voie navigable (sur 883 km) la plus empruntée au monde, voie accessible a
des bateaux de fort tonnage. Dans une nébuleuse d’impétueux torrents de haute montagne autour du Lac de TOMA (2345
mètres d’altitude), sa source officielle, il a 1232 km de long (1320 depuis le plus long torrent). Ces torrents, dans le canton
des Grisons, donc au cœur de la Suisse, portent tous le nom de « RHIN » au départ affublé de
qualificatifs : alpin, antérieur, postérieur, inférieur, supérieur, haut, moyen, mais pas bas pour de-
venir le RHIN ou RHEIN pour les germanophones. Il est remarquable pour ses « coudes » dont
celui de Bâle, ses chutes à Schaffhausen, ses frontières naturelles entre la Suisse et le Lichtenstein,
la Suisse et l’Autriche, l’Allemagne et la France, son grand delta commun avec la Meuse, etc… 
Comme la Seine avec l’Yonne, il conserve son nom après la confluence avec l’Aar qui a un débit
supérieur.
La pression des Pays-Bas dont une partie du territoire est sous le niveau de la mer (polders) a
conduit l’Europe à « apprivoiser » le Rhin en en canalisant une partie et en le dotant d’écluses
pour réguler son niveau tandis que les Pays Bas équipaient d’écluses certains bras du delta. Le
Rhin a connu par le passé des crues provoquant des inondations redoutables et le gel. 
Sur le Rhin, il y a des très nombreuses centrales hydroélectriques et le plus grand port fluvial au
monde, celui de DUISBOURG.
« Toute l'histoire de l'Europe est dans ce fleuve des guerriers et des penseurs, dans cette vague
superbe qui fait bondir la France, dans ce murmure profond qui fait rêver l'Allemagne. Le Rhin
réunit tout ». Victor HUGO. 

Bodensee - Lac de Constance
Troisième plus grand lac européen après le Lac Balaton et le Lac Léman, le Lac de CONSTANCE a d’autres particularités :
- En réalité, 2 lacs et quelques iles,

- 3 pays le bordent : l’Allemagne, la Suisse et l’Autriche,
- Une parfaite harmonie internationale,
- Un réservoir d’eau douce exceptionnel,
- Une eau de haute qualité (avec une unité de potabilisation conséquente pour l’ensemble
du sud-ouest de l’Allemagne),
- L’eau prélevée annuellement est de 1% du volume (l’évapotranspiration est de 2% du vo-
lume), c’est-à-dire sans conséquence sur l’environnement et la ressource est protégée,
- Rives habitées dès l’âge de bronze,
- Activité principale : le tourisme,
- Faible Amplitude des températures (été/hiver – eau/air),
- Espace réputé de nidification,
- 15 espèces de poissons recensées,
- Pêche : 1,5 million kg par an,
- Viticulture et arboriculture (que nous avons observées). Alain CHALLANT

14                                                                                                                            Euro P'N' 2023
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2023 au top

Tout était réuni pour que la
fête soit belle, et ce fut le cas :
un G.O., mieux qu’un profes-
sionnel et une équipe d’enca-
drement et d’assistance
parfaitement rodée. Voilà pour les coulisses, et sur
scène, des acteurs ravis de se retrouver, de pédaler
ensemble, de raconter leurs aventures et mésaven-
tures des mois écoulés. Et comme fond musical, une
bonne humeur. On s’est tous jetés à l’eau, et on ne le
regrette pas (le thème de cette année n’était-il pas «
le patrimoine aquatique » ?).

Christian PROPONET
Comité Directeur FFVélo

Eric Moranne dit Bob

l'infatiguable

Euro P'N' 2023 15
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Paroles  d'Euro P1
Une nuit à Sigmaringen

Encore une très belle escapade qui m’a permis de faire
connaissance avec la Bavière. Nous avons traversé de jolies
petites villes. J’ai d’autant plus apprécié les kilomètres
parcourus que mon VAE m’a bien assisté sur les routes
pentues et, elles sont nombreuses.
Au-delà de la joie de découvrir une nouvelle région, j’ai
découvert un nouveau jeu : trouver un lit ? C’était à Sigma-
ringen, commune charmante et romantique, dans un hôtel
cossu où j’avais hérité d’une chambre, certes de petite taille,
mais que je partageais avec moi-même. La vie était belle,
j’avais ouvert ma valise et étalé mon linge, pris confortable-
ment possession des lieux avant de me prélasser dans la salle
d’eau… On toqua à la porte, je pensais à une erreur, ce fut
une horreur car un affreux jojo m’avisa que cela provoquait
un énorme incident diplomatique et que ce serait bien que
j’échange cet adorable environnement pour rejoindre mes
compagnes routières de Saint Maur dans une chambrée…
Je m’en mordille les doigts, me résigne et accepte d’échan-
ger un paradis pour rejoindre les comparses des autres soirs.
Et, si c’était elles qui avaient caché un lit ? On m’a dit en
bafouillant que ce serait bien que… baratin mais réalité,

l’hôtelier n’avait pas tout à fait vérifié le nombre précis et
complexe d’un groupe composé de couples, de femmes,
d’hommes… Bref, un groupe.

Mais voilà que je me réveille
Dans mon lit, il y a du soleil
C’est avec vous
Que j’ai rendez-vous
A Sigmaringen Chantal CUINAIT

Chantal et Gérard, une table joyeuse

Rathaus
Mon cher Alain, tous les ans tu nous demandes de
raconter une anecdote sur notre randonnée l’Euro
P'N', pour la parution de notre traditionnelle
brochure distribuée à notre AG, reflet de notre vécu
sur la randonnée. Cette année en tant qu’ancien élu
municipal à Montgeron, je ne pensais pas un jour me
retrouver à nouveau autour de la table d’un Conseil
Municipal.
C’est ainsi que le mardi 12 septembre 2023, lors de
notre 3ème étape « Kempten / Allgäu – Ulm » après un
accueil chaleureux devant la Mairie de Weissenhorn

(ville jumelée avec Villecresnes) l’ensemble du peloton était convoqué dans la salle du Conseil
Municipal.
Avant l’intervention du bourgmestre le Dr. Wolfgang Fendt, bien installé dans la salle du Conseil
nous profitons d’un copieux ravitaillement.  
Après l’allocution de celui-ci et traduction par Winfried, place au débat.
Une seule délibération à l’ordre du jour, présentée par Winfried :
• L’Euro P'N' 2023 « Le patrimoine aquatique européen » 
Pas de débat contradictoire, pas d’opposition et encore moins de 49.3 et de motion de censure,
la délibération sur l’Euro P'N' 2023 est adoptée à l’unanimité, applaudissements dans la salle. 
Un Conseil Municipal rondement mené, et à 14h 43 la séance est levée. C’est le cœur joyeux, que
nous repartons pour continuer notre agréable périple. Gérard BRAT

Ancien Conseiller Municipal - Trésorier-Général

Note de la rédaction :
La rédaction observe quelques débordements (ou excès d’enthousiasme). Toutefois, elle n’intervien-
dra pas sachant que durant l’Euro P'N', les personnes expriment ce qu’elles ont de meilleur et cette
ambiance générale tend à faire que chacun apporte le meilleur de lui-même.
C’est un agréable moment d’excellence.
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Frauenfeld : Petit pèlerinage familial 

Après la grosse désillusion de 2022, c’est avec un immense
plaisir que j’ai réintégré le très sympathique peloton de l’Euro
P N. Mon vélo et moi attendions avec impatience les retrou-
vailles avec les membres de l’AEC à Lindau et le départ vers
de nouvelles aventures.
Ce fut une très belle randonnée, comme je les aime, des
routes et des pistes cyclables agréables, des paysages de
carte postale en Bavière. Bref un parcours très plaisant mi-
tonné avec soin par Winfried et Jean-Marc. Merci les amis !
La sixième étape a été un peu particulière et émouvante
pour moi. Le parcours franchissait
la frontière suisse à plusieurs re-
prises et en particulier les limites du
canton de Thurgau (Thurgovie en
français) d’où mon nom est origi-
naire. Le passage y fut rapide, seule-
ment huit kilomètres entre
Diessenhofen et Wagenhausen,
limitrophe de Stein am Rhein où
nous avons traversé le Rhin pour
entrer à nouveau en Allemagne.
C’est dans cette dernière ville suisse
que l’émotion a été la plus forte en voyant à un rond-point
un panneau indiquant la direction de Frauenfeld, haut lieu
de l’histoire familiale.                                                                                                                                  

Gilbert OETTLI  

Note de rédaction : en Italie, Gilbert arborera-t-il le drapeau
suisse, ce qu’il a déjà fait ?

Plus que du vélo
L’Euro P'N' c’est une
semaine consacrée
au vélo, mais pas
seulement, c’est
beaucoup plus,
c’est une semaine
de rencontres, de
r e t r o u v a i l l e s ,
d’amitiés et de
partage.
Une parenthèse
dans notre quoti-
dien qui convoque
notre jeunesse
retrouvée, le temps
d’une nuit passée
dans un dortoir.
C’est enfin une
aventure qui aiguise la curiosité, par abondance de
nouveautés.
L’Allemagne nous accueillait donc et ce fut une découverte
pour moi. Comparée à l’Espagne, l’Italie ou la Belgique, la
culture du vélo y est moindre. La multitude de vélos à assis-
tance électrique circulant sur son sol, le démontre bien. Dans
l’ensemble, la population m’a paru bien tolérer les cyclistes,
surtout quand il s’agissait de partager la route avec un
peloton d’une cinquantaine de membres.
Nous avons côtoyé des paysages magnifiques et variés, avec
le lac de Constance comme point
d’orgue.
Un petit reproche quand même, la
première étape, attrayante sur le
papier, m’a semblé trop urbaine.
Mais tout cela n’est pas grave, eu
égard aux difficultés sans doute
rencontrées, pour bâtir un tel
séjour.
Chapeau à toute l’équipe d’organi-
sateurs, aux accompagnateurs et à
l’année prochaine.

Michel LE CLERC
Cyclotouristes Saint-Mauriens

(Réponse pour l’avant dernier paragraphe : Nous avons l’am-
bition de bien intégrer les territoires dans le projet. Ainsi,
notre base de Lindau nous permettait d’explorer la Suisse
voisine après un court passage en Autriche (dont la décou-
verte est programmée au début de la seconde étape, de voir
comment est le Rhin en amont du Lac et de profiter de la
proximité du Lichtenstein pour y faire quelques kilomètres,
certes symboliques. En contrepartie, il faut traverser la ville
autrichienne de Bregenz puis la proximité de Saint Gall, en
Suisse pose d’autres problèmes de circulation tandis que le
beau temps incitait les autochtones à sortir. Ces explications
fournies répondent à une observation que beaucoup ont
faite).
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J’ai conscience que cette énumération absolument pas
chronologique ne sera pas forcément du goût des futurs
lecteurs, mais bon, certains d’entre nous s’y reconnaîtront. 
Et j’ai pris du plaisir à souligner les côtés positifs de cette
aventure !
Ma toute dernière phrase peut sem-
bler hors sujet et il t’appartient de la
modifier/supprimer comme d’ailleurs
certains passages que tu jugerais
inadaptés. 
Mercredi 20 septembre, 15h44, Gare
centrale de STRASBOURG, départ
du TGV Inoui n°2440, Voiture 1
«  Espace vélo », Place n° 27 (Côté
fenêtre) : cette fois, l’aventure se
termine après 16 jours consécutifs
de pédalées et 1710 kms parcourus
dont 1450 chez nos (définitivement)
amis germaniques !
Je dispose d’une heure et 50 minutes
pour rédiger ma petite chronique
personnelle qui devra figurer dans la
brochure consacrée à la 24ème édition
de la « Fête du Cyclotourisme Euro-
péen » dénommée « Le Patrimoine
Aquatique Européen ».

Plutôt que de produire un texte définitif, je préfère à cet
instant énumérer et noter quelques anecdotes qui se sont
accumulées en amont, en aval et surtout pendant les
7 étapes concoctées par notre grand, très admirable

WINFRIED. 
Viennent alors en vrac (et complète-
ment dans le désordre) les éléments
suivants :
• Le baptême de mon (surchargé)
Genesis par Pascal : le « Tocard Tank »
• La parfaite entente (j’espère réci-
proque) avec Jean-Marc pendant 8
nuitées consécutives partagées
• La quantité quotidienne minimale
de bière, à savoir : 1 litre 
• Le sourire permanent d’Andrea que
j’hésite à surnommer avec une sincère
admiration « l’haltérophile du bagage »
• Le privilège empoisonné d’un
garage privatif à Stockach : à la
recherche de la clef pour l’ouvrir au
moment du départ matinal
• La grande colère (justifiée) de
l’hôtelier - également à Stockach-
suite à la chute fatale par ma faute
d’un taureau tout noir (plus ou moins

Grand Cru 2023
Cette édition 2023 de l’Euro P N a été placée pour ma part

sous l’égide des activités sportives, touristiques et œnologiques.
Chaque fois que c’était possible j’étais avec quelques compères pour
déguster les vins de la région du lac de Constance.
Alain, Patrick, Claude et moi avons été à pied d’œuvre rapidement pour
vérifier et compléter le cas échéant les dossiers des uns et des autres et
définir des critères pour attribuer le surplus de polos jaunes, il y a eu
quelques moments de fous rires en proposant des tailles loufoques pour
épuiser le stock... Les collégiens s’étaient retrouvés !
Avec Claude nous avons constitué les Bryton boys et nous avons vérifié
souvent si les informations de nos GPS étaient identiques.
Avec Luc de Nantes nous avons cherché une banque ou un organisme
financier pour déposer nos lingots lors de nos passages sur le territoire
helvétique.
Sur le plan sportif et touristique nous avons pu apprécier le patrimoine
aquatique européen en cherchant les sources du Danube puis en admirant
les chutes du Rhin à Neuhausen.
Tout le monde aura compris que l’eau est un élément important qui relie les
hommes comme l’a dit Monsieur le Maire d’Ulm.
Chacun aura pu apprécier l’accueil réservé par les différentes autorités, le
plus émouvant pour moi fut celui de Weissenhorn. Certains d’entre nous se souvenaient qu’il y a dix ans nous étions partis
de cette ville jumelle de Villecresnes sous la pluie, c’était également le départ d’une amitié qui s’est construite au fil des
ans. Malgré ces années Jean Claude GOURMET qui est membre du Comité de jumelage n’a pas changé, nous nous sommes
reconnus, comme ce fut le cas avec un certain nombre d’entre nous.
Même si Alain (il est gonflé, le Gérard !) ne le souhaite pas, je remercie Winfried et son équipe pour la réussite de ce
millésime 2023 de l’Euro P'N'ainsi que notre capitaine de route Daniel pour l’inlassable travail qu’il accomplit.
L’édition 2023 de l’Euro P'N' est morte, vive l’édition 2024 !

Gérard MAURICE

Le Baroudeur contemplatif
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décoratif à mon goût – plutôt moins que plus selon la rédaction)
• La curiosité suscitée par mon porte-cartes avec les parcours
de chaque étape, surlignés par mes soins
• Les demandes réitérées à mon attention de « parler moins
fort »
• La compétence et l’équipement (pince à échardes) de
Gabrielle pour réparer ma crevaison lente au resto du
dimanche midi (Feldkirch-Bang)
• La même compétence mécanique d’Alain CHALLANT pour
la délicate « découpe » de mon anti-vol lors du déjeuner à
Donaushingen, patiemment et victorieusement accomplie,
grâce à l’outil prêté par Joël.
• Le nombre important de féminines (13 unités) souvent
positionnées à l’avant dans le sillage de la compétente
capitaine de route Nuria
• La richesse des documents remis le samedi d’arrivée avec
la nouveauté du badge personnalisé, apprécié par tous
• L’originalité des sandwiches au carré de chocolat noir
proposés par Françoise et Claudie
• Ma particularité d’arriver à vélo depuis Nancy et de repartir
toujours à vélo jusqu’à Strasbourg (5 + 4 = 9 journées
supplémentaires pour savourer entre autres la Schwarz Wald
et des vélo-routes en France)
• La qualité de l’Auberge de Jeunesse (que je rebaptise
cyniquement « Auberge de … Vieillesse » note de la rédac-
tion : Marc ne parle que pour lui) à Lindau, rien de commun
avec mes souvenirs d’AJ des années …70
• La découverte inattendue d’un ami (seine-et-marnais)
commun avec Patrick
• Le regret de ne pas pouvoir me rappeler le nom de la ville
dont la Mairesse francophone m’a fait l’honneur de lancer
des recherches … pour me revoir (Note de la rédaction et, elle
se monnaye… ne serait-ce pas Madame Katrin DORFMÜLLER ?)
• Les surprises réservées par les pistes cyclables allemandes :
enrobés parfaits laissant place brutalement à des pistes
gravillonnées/empierrées, phénomènes constatés tellement
souvent sur mes parcours « hors Euro Randonnées »
• Le faible nombre de ralentisseurs outre-Rhin, si pénibles

par chez nous
• Le ressenti positif lors des traversées de villages
si bien « rangés » et des campagnes parfaitement
entretenues avec des bâtisses aux façades impeccables
Et puis, bien plus qu’une simple anecdote, j’imagine (tou-
jours installé dans mon TGV à destination de Paris Gare de
l’Est) une façon originale de saluer l’immense travail prépa-
ratoire réalisé par Herr HULDE. Quitte à le faire rougir, à la
façon des supporters de M’BAPPE ou de DUPONT à la suite
de buts marqués ou d’essais réussis par nos stars françaises,
on aurait pu hurler son prénom en distinguant les deux
syllabes : « WIN-FRIED, WIN-FRIED, WIN-FRIED » Et une
« Ola » qui va avec, mais oui !!!
Cette longue liste (très incomplète) a été interrompue par la
conversation avec un cyclo australien partageant le compar-
timent et, conséquence, l’arrivée est imminente, le texte
n’est pas finalisé ; ça pourra attendre …
Et ça a attendu exactement (oh ! procrastination ennemie)
… deux semaines, c’est-à-dire au-delà de la date butoir fixée
par le Journal (très) Officiel de l’Euro PN (dixit AC). Prolon-
gation exceptionnelle généreusement accordée par le
même AC.
Peut-être aurais-je mieux fait de m’abstenir ? Mais ça,
certains (et même beaucoup) comprendront que j’sais pas
trop faire !!!
Je ne peux résister à ajouter ceci : ce délai supplémentaire
m’a finalement donné la possibilité de savourer (et donc de
mentionner ici) le comportement exemplaire car fraternel de
l’équipe européenne victorieuse de la … RYDER CUP,
compétition mythique de golf : des
images de champions de différents
pays et cultures se soutenant
pendant trois jours, effaçant les
notions inutiles de frontières,
comme (modestement) … notre
petite communauté !

Inouï Capitaine du TGV-Vélo, Marc JULIÉ

Lindau
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L’Odyssée européenne des maillots
Depuis 2021 en Belgique, l’AEC propose aux

membres du club et aux participants un nouveau
design pour les maillots avec un bleu européen, les étoiles
du drapeau et une colombe de la paix sur le dos. 
Le maillot est disponible depuis deux ans et nous pouvons
répondre aux demandes par un stock de toutes les tailles en
maillots manches courtes, manches longues pour les
hommes et pour les femmes (avec un stock moindre).  Nous
nous sommes occupés de la commande de maillots chez
Noret et le stock est entreposé à Louannec dans les Côtes
d’Armor à notre domicile dans cinq caisses de rangement.
Pour cette édition 2023, le bureau de l’association a souhaité
renouveler l’offre de maillots pour les nouveaux venus ou
revenants et les anciens qui souhaitent compléter leur garde-
robe. Ceci nécessitait de déplacer tout le stock de Louannec
à Lindau pour pouvoir répondre au mieux à toutes les demandes.
C’est le début de l’Odyssée des maillots.
Françoise étant chargée des arrêts ravitaillements sur le par-
cours, il fallait envisager le transport de la glacière, de la
table avec ses deux tréteaux, des aliments et boissons mais
aussi du vélo de Daniel qui en avait besoin à Lindau et des
valises (deux grandes et deux petites pour les arrêts). Les
cinq caisses du stock de maillots n’avaient donc pas leur
place dans la Peugeot familiale.
Nous avons donc fait une alerte auprès de la Direction. 
Heureusement pour nous, Gérard Brat s’est proposé pour
transporter les cinq caisses à Lindau ce qui était possible
dans son coffre avec les trois vélos de Montgeron rangés sur
son porte-vélo.
Cet été Gérard séjournait en août à Trégunc dans le Finis-
tère. Nous nous sommes mis d’accord pour nous retrouver
à Carhaix à mi-chemin de nos domiciles le lundi 21 août à
l’heure de midi pour déjeuner ensemble dans une crêperie.
En cherchant la crêperie nous avons eu la surprise de croiser
deux vélos couchés et carénés qui traversaient Carhaix à
grande vitesse. Puis nous avons vu les affiches indiquant le
passage des randonneurs du Paris-Brest-Paris 2023. Effecti-
vement dans la crêperie certains clients sont sortis rapide-
ment à l’annonce du passage des premiers groupes.

Quand nous sommes sortis il y avait des participants de PBP
dans les deux sens sur des parcours parallèles, ceux qui
allaient à Brest et ceux qui en revenaient. Nous avons aussi
croisé d’anciens champions cyclistes de renom qui faisaient

du sur-place (voir photo avec B. Hinault, L. Bobet, J. Robic
et Petitbreton qui a du mal à suivre). Mais nous n’avons pas
vu Sylvie Laverdure et nous ne savions pas qu’elle était
engagée cette année sur PBP.
Gérard nous a emporté les cinq caisses jusqu’à Trégunc, puis
à Montgeron, puis en allant au départ de l’Euro P'N', il nous
les a transportés jusqu’à Lindau où nous les avons retrouvé
à notre arrivée le 9 septembre.
A Lindau un stand a été ouvert sur deux jours pour vendre
les maillots, le premier jour en utilisant le camion des
bagages ce qui n’était pas très judicieux (il faisait très chaud
pour nous et l’installation était très inconfortable) ensuite nos
cinq caisses de maillots ont été déposées à la Réception de
l’Auberge de Jeunesse pour la semaine.
Pendant les 7 jours où les participants de l’Euro P'N' ont
pédalé avec constance et avec beaucoup de courage pour
certains d’entre eux et où ils ont rencontré de nombreux
admirateurs allemands, dont les Maires de Ulm et de Sigma-
ringen, les maillots se reposaient paisiblement dans les
caisses...
Les maillots ressortirent de la Réception le dernier soir de
l’Euro P'N' 16 septembre ce qui a permis de servir les
derniers acheteurs intéressés.
A total ont été réalisé 23 ventes de maillots ce qui est un bon
résultat.
Pour le retour, après avoir vidé la voiture des caisses
d’aliments et des bouteilles, nous avons trouvé avec bon-
heur assez de place dans le coffre de la Peugeot pour nos
cinq caisses, ce qui arrangeait bien Françoise et Daniel.
Notre Odyssée des maillots n’était pas terminée. Nous
avions rendez-vous avec Gaëlle, la fille de Françoise et Da-
niel, à Seefeld en Autriche près d’Innsbruck où nous avions
prévu de nous retrouver pour trois jours et pour revoir Emilie
une des petites-filles LE ROY. Pendant ce laps de temps nous
sommes restés à
l’abri au parking de
l’Hôtel pour nous
reposer un peu
plus. 
Nous sommes re-
partis le mercredi et
nous avons repris
tranquillement la
route pour faire les
1400 km jusqu’à
Louannec. Nous
nous sommes arrê-
tés deux fois pour
dormir à Colmar puis à Chartres. En passant à Colombey-les-
deux-Eglises, il nous est apparu justifié de faire une photo
d’un maillot de l’EuroPN devant la croix de Lorraine. Le site
étant payant nous n’avons pas pu nous approcher plus près
pour la photo.
Et le jeudi après-midi nous avons retrouvé notre domicile
habituel dans le petit grenier de la maison de Louannec où
nous allons pouvoir hiberner cet hiver bien au chaud.
En attendant la prochaine Odyssée des maillots.

Françoise et Daniel LE ROY
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¡Hola amigos! Los asturianos de Gijón participantes en esta
edición de la Euro PN queremos felicitar a la organización
de este evento por el buen trabajo realizado,consiguiendo
un resultado muy satisfactorio.
Asimismo queremos expresar nuestro agradecimiento a los
demás compañeros participantes por su esfuerzo para inte-
grarnos en el grupo,siempre con su sonrisa, cordialidad y
empatía.
Por todo esto guardamos un recuerdo muy
grato de este viaje tan bonito y enriquece-
dor,conociendo lugares y costumbres inter-
esantes,que de no ser por esta
circunstancia,quizás no hubiera sido posible.
Destacamos también la presencia de institu-
ciones públicas con charlas que nos alertan
de la importancia de desarrollar valores tan
necesarios entre países,como la solidaridad
y estrechar lazos de unión y colaboración
entre todos.
¡Qué bonito es que personas de distinto origen sean ca-
paces de organizarse por un interés común : La pasión por
el cicloturismo.
Muchas gracias a todos:Organizadores,participantes y “tra-
ductores” que nos han facilitado mucho nuestra estancia ahí
durante estos días.
Saludos

Sabina GARCIA VALLEJO

Bonjour amis EuroP1 ! Les Asturiens de Gijón parti-
cipant à cette édition de l'Euro P N tiennent à
féliciter l'organisation de cet événement pour le bon travail
accompli, obtenant un excellent résultat.
Nous tenons également à exprimer notre gratitude aux
autres confrères participants pour leurs efforts pour nous
intégrer dans le groupe, toujours avec leur sourire, leur

cordialité et leur empathie.
Pour tout cela, nous gardons un souvenir
très agréable de ce voyage beau et enrichis-
sant, faisant connaissance avec des lieux et
des coutumes intéressants, qui sans cette
circonstance, n'auraient peut-être pas été
possibles.
Nous soulignons également les rencontres
avec des institutions publiques avec des dis-
cours qui nous alertent sur l'importance de

développer des valeurs si nécessaires entre les pays, comme
la solidarité, le renforcement des liens d'union et de colla-
boration entre tous.
Comme il est agréable que des personnes d'origines
différentes puissent s'organiser autour d'un intérêt commun :
la passion du cyclotourisme.
Merci beaucoup à tous : organisateurs, participants et

« traducteurs » qui ont rendu notre séjour là-bas beaucoup
plus facile durant tout le séjour.     
Amicalement. Sabina GARCIA VALLEJO

pour la fabuleuse équipe Asturienne

Des Asturiens sur les routes du lac de Constance

Encore une Euro P N réussie !
C’est ma neuvième Euro P'N' avec une cerise sur le gâteau :
nous roulerons dans ma région natale, le Sud du Baden-
Württemberg, nous traverserons la Schwäbische Alb, le long
du Danube jusqu'à sa source aux abords de la Forêt Noire.
Des endroits que je n'avais pas vu depuis longtemps ! 

Bien accompagnés
par Winfried et ses
assistants nous avons
percé la brume du
mat in ,  avec des
pauses  pho to et
des ravitos organisés
par  une équipe
v i s i blement aussi
pass ionnée que
nous !
M e r c i  à  t o u t  l e
groupe, votre compa-
gnie durant  cette
semaine fut stimu-
lante et j’en garderai
un excellent souvenir !

Gabrielle NAUDET

Merci l’Europe
Merci l'Europe qui
nous a permis de
jouer à saute-mouton
sans formalité aux
frontières lors de
notre première
étape, un des avan-
tages de l'Europe
parmi tant d'autres.
Nous sommes cy-
clistes mais je me
sens cycliste Euro-
péen. Nos amis Alle-
mands grâce à leurs
superbes pistes cy-
clables développent
largement la pratique
Européenne du vélo et du cyclotourisme en particulier. 

Merci aux organisateurs pour cette cuvée 2023, j'attends
avec impatience le chianti 2024 !

GILBERT COSSON
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À l’officialisation de la destination 2023 de l’Euro P'N', je fus
comblé car j’avais un projet bien avancé depuis quelques
années afin d’aller visiter le Bodensee à vélo, mais la SNCF,
devenue purement commerciale, avait contrarié mes plans.
La résultante de cette nouvelle politique, c’était avant tout
la rentabilité par siège et non le service aux usagers ce qui
avait conduit à la presque disparition de l’offre vélo dans les
TGV. Je crois que depuis quelque temps elle a fait un petit
peu machine arrière.
C’est donc avec enthousiasme que je rejoins Lindau et les
bords du lac, finalement en voiture, afin de revoir les amis et
enfin pouvoir découvrir la région à vélo.
La première journée nous permit de traverser 4 frontières en
une matinée, c’était bien la première fois que je tentais une
telle expérience. Néanmoins cette première journée, malgré
les beaux paysages me laissa un peu sur ma faim car en tant
que néo campagnard je me suis retrouvé à rouler dans les
voitures et à traverser des villes une bonne partie du
parcours, situation bien inhabituelle pour moi.

En revanche les autres journées, si ce n’est la dernière le long
du lac, nous permirent de rouler dans la campagne alle-
mande, bien que par moment la circulation automobile y soit
trop prégnante.
À propos de la campagne allemande quelle ne fut pas ma
surprise de voir des champs de maïs à perte de vue. Je ne
pensais pas que ce pays était réputé pour l’élevage et le
gavage des canards et des oies. Mais non, je faisais fausse
route, c’était pour des digesteurs dans les exploitations
agricoles. Eh oui, l’Allemagne tout comme la France n’a pas
de pétrole mais a des idées, fabriquer de l’énergie à partir
de biomasse, c’est-à-dire transformer nos terres agricoles en
matière première pour la fabrication de biogaz.  Alors où
va-t-on produire nos légumes et élever notre bétail ? 
Une de mes principales activités lors des voyages à vélo
c’est la contemplation du paysage et bien évidemment
l’observation des oiseaux et j’aime bien en profiter pour
communiquer mes connaissances aux cyclos intéressés.
Encore une fois, comme dans beaucoup de régions, le
manque d’oiseaux était criant. Néanmoins quelques belles
observations le long des routes comme ce milan royal avant
Ulm, une grande aigrette sur les bords du Danube ainsi
qu’un cincle plongeur à sa résurgence (Blautopf), petit oiseau
que je n’avais pas observé depuis quelques années et qui vit
au bord des torrents et toujours à
l’ombre.
Malgré ces considérations quelque
peu décalées, j’ai passé un excellent
séjour marqué par de belles rencon-
tres avec de nouveaux participants et
retrouvé avec plaisir mes anciens
compagnons de route. N’est-ce pas
cela l’essentiel !!!
Au plaisir de se revoir en septembre
2024 ou et avant !!!

Jean-Michel VINCELOT
Ancien Président de l’UAF

Les tribulations d’un néo-campagnard en Allemagne du Sud

Heureuse aventure
Après deux années compliquées sur le plan santé, c’était cette fois ci la bonne, et
ma première, la première Euro P N, mais pas que… Ma première cyclo également,
et la première fois que le néophyte que je suis se voyait pédaler sept jours de suite.
J’y ai fait des rencontres mémorables, vécu des moments intenses et d’autres
fabuleux, avec des personnes qui m’ont accueilli dans ce groupe comme un des
leurs, tant sur le vélo que pendant les moments de pause et de découverte de cette
merveilleuse région, autour du patrimoine aquatique Européen.
J’avoue sincèrement que j’avais des inquiétudes, et en particulier celle de ne pas
pouvoir suivre le rythme, de ne pas pouvoir tenir sur la durée. Ces 800 kilomètres
ont été fantastiques, et j’ai retrouvé une ambiance et une entraide, un soutien et
un esprit d’équipe similaire à ce que j’ai vécu pendant mes quinze années de pra-
tique du Rugby. Il y a eu des moments difficiles, j’ai eu droit à une journée de
« chasse patate », et à plusieurs reprises « fait l’élastique » quand la pente augmen-
tait vraiment. C’est là que certains des participants de cette Euro P N ont été

précieux à mes côtés, pour éviter que l’élastique ne casse. Je ne les citerai pas, ils se reconnaitront. 
Maintenant, une seule impatience … recommencer et revivre une telle aventure. Le vélo est vraiment un sport individuel
que se pratique définitivement en équipe. Pascal RUMÈBE
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Félicitations à tous pour avoir surmonté cette nouvelle aven-
ture Euro P'N'. Beaucoup de kilomètres, de beaux paysages,
reliant des villes de différents pays en faisant ce que nous
aimons : du vélo. Merci à l'organisation pour tout, itinéraires,
hôtels, restaurants, mails, GPS, parking, vêtements, voitures,
motos, ravitos, etc.
Beaucoup de temps a été consacré
bénévolement pour que tout se
passe le mieux possible, c’est
appréciable et apprécié.
Chacun a essayé d'aider le plus
possible pour le bien de tous,
les  visages sur les photos le
confirment.
Nuria Oh là là, a une grande aisance
à naviguer, interpréter les pan-
neaux de signalisation d'un autre
pays, suivre un itinéraire avec des travaux et des pistes
cyclables qui n'accompagnent pas toujours la route et avec
l’objectif que le groupe arrive ensemble.
Merci à tous pour votre sympathie et pour cette belle fraternité.

Fernando ANSON MAGRO

Felicidades a todos por superar esta nueva aven-
tura de Euro P'N'
Muchos km, bonitos paisajes, enlazar pueblos de distintos
países haciendo lo que nos gusta: montar en bicicleta
Gracias a la organización por todo, rutas, hoteles, restau-

rantes, emails, GPS, parking, ropa,
coches, moto, ravitos, etc.
Mucho tiempo dedicado de forma
voluntaria para que todo salga lo
mejor posible.
Cada uno del grupo a intentado
ayudar en lo posible por el bien de
todos, solo hay que ver las caras
en las fotos.
Nuria Oh là là, facilidad con la
navegación, interpretar señales
de tráfico en otro país, seguir una

ruta con obras y 
carriles bici que no siempre acompañan a la carretera y con
la importancia de que el grupo salga junto y llegue junto.
Gracias a todos por vuestra simpatía

Fernando ANSON MAGRO

La belle aventure

C ki ké d’vant ?
Faire une randonnée Eu-
ropéenne c’est rouler pen-
dant 5, 6 ou 7 jours avec
une majorité de cyclistes
avec qui on n’a pas l’habi-
tude de rouler. 
Alors beaucoup d’heures
se passent bien sûr à pé-
daler mais aussi à se de-
mander « c’est qui devant
? » 
Je me demande si pour
les autres c’est pareil

mais encore cette année (c’est ma 4ème édition) j’ai besoin
d’identifier la personne qui vient de me doubler. En fin de
semaine je suis capable de mettre un prénom à tous ces
dos avec lesquels j’essaie de garder une distance de sécu-
rité et par correction mais pas trop quand même car Da-
niel, notre capitaine de route veille au grain et crie de sa
voix de stentor « pas de trou ! pas de trou ! »
Certains jours, le jeu du « c ki  ké d’vant ? » est rendu plus
difficile quand notre grand organisateur Alain donne une
nouvelle consigne à tous les joueurs : « Aujourd’hui tout le
monde met le maillot de l’EURO P'N' ! »
Ces jours-là on ne suit que des dos bleus avec une colombe
blanche !  C’est joli, c’est beau pour les photos mais ça com-
plique la reconnaissance dorsale ! On ne peut plus faire de
déduction par maillots de clubs ! 
Heureusement on ne change pas de casque alors ça aide.
Exemple, il n’y en a un qui a un casque qui ressemble à un
casque d’escalade …devinez… lui c’est facile parce qu’il a
en plus un indice morphologique de taille ! D’autres ont un

casque aux couleurs de l’EURO P'N', c’est forcément des
anciens ! Cette année un nouveau casque avec un drôle de
rétroviseur articulé, c’est Jean-Michel de Levallois.
Les joueurs qui sont plus attentifs au matériel remarqueront
les détails comme les gros rétroviseurs des deux côtés du
vélo de Marc, le vert flashi du vélo d’Ondrej, les couleurs de
la France sur le porte bagage de Daniel, les VAE   etc…
La position sur le vélo est aussi un indice pour jouer au « c ki
ké d’vant ? ». Un joueur expérimenté pourra différencier de
loin, même avec le maillot de l’EURO P'N', rien qu’à leur
position sur le vélo Jean-Charles et Chantal Cuinait !
Après il y a les anatomies des cyclistes, là encore il y a
plusieurs indices.
Bien sûr la taille du buste, la couleur des cheveux qui dépas-
sent du casque (quand cheveux il y a !), les mollets, gros ou
fins, poilus ou pas…avec de grandes chaussettes ou prolon-
gées de pieds nus en sandales.
Enfin il y a les dos qu’on reconnait à la voix … parce que leurs
propriétaires parlent tout le temps ; voix douce de Sylvie,
accent jurassien de Christian, et Marc ! et Jean-Charles ! 
Deux ou trois fois j’ai entendu la voix de Jean-Marc, le serre-
file du peloton. A trop
jouer au « c ki ké d’vant ? »
j’en oublie qu’on a des
horaires à tenir et qu’il faut
pédaler plus vite !
Merci à tous, joueurs et or-
ganisateurs. Je formule un
souhait, être encore dans le
peloton l’année prochaine
en Italie et me perfection-
ner à un autre jeu «C ki ké
derrière ? ».                                                   Bruno VIGEANEL

Cycliste - Poète - Troubadour
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Bravo, Bravo, Bravo ! 
Et mille fois Bravo!

Notre tour a été une vraie réussite, il ne me
reste plus qu’à de dire : « MERCI ».
Un énorme remerciement à toutes les
personnes qui se sont engagées à la
préparation et à l’organisation de cet
événement, et puis aux chers participants.
Parfois quand je pense à ces jours que l’on
vient de passer, tous ensemble, je ne trouve
pas les mots pour les décrire, même en
espagnol, car l’expérience est tout simple-
ment unique et fantastique.

Il y a un travail énorme derrière et justement ça mérite un petit commentaire. Les beaux parcours, les bons repas,
les sympas ravitos, les auberges, les hôtels, les restos….. merci.
Mais aussi le fait de transporter nos valises chaque jour dans le camion et à l’hôtel, gérer le « moment chambre »,
nous assister sur la route… etc ….tous les petits détails qui font que l’ensemble est magique.
Et l’illusion continue en regardant les photos, en lisant les commentaires sur Whatsapp. Et surtout en pensant à l’avenir.
Parce que oui… pour moi le « EUtour » ne se finit pas bien sans sa suite et cette fois-ci la suite s’appelle « Florence – Nice,
I love EUROPN ».
A bientôt plus sur la route. Nuria RODRIGUEZ JURADO

Les Routes de la Majorité
Difficile de se mettre se mettre d’accord sur l’âge de la majorité.
Autrefois à 21 ans, elle est devenue 18 et la désaffection des
jeunes pour la chose publique conduit certains l’appeler de
leurs vœux à 16 afin d’accroître le nombre d’électeurs poten-
tiels. Quand devient-on adulte ?
En participant à la 24éme édition de l’Euro P N (la 5éme pour
moi), j’eus le sentiment qu’elle avait atteint l’âge adulte.
L’organisation semble robuste, ses membres actifs sont
chaleureux, ouverts, disponibles, pédagogues, mais discrets
et permettent à une empathie singulière et reproductible
d’une année sur l’autre de s’installer entre nous. 

L’amitié circule dans les veines de ce projet ambitieux de
rapprocher les peuples d’Europe même si les régions se sont
substituées aux pays : les Asturies, le Bade-Wurtemberg, la
Wallonie, le Pays Nantais, le Quercy, la Région Parisienne…
Qu’ils s’agissent de régions où nous vivons, que nous
traversons, ou celles de nos origines.
Surtout, même si le bonheur d’être ensemble est palpable,
nous nous ouvrons à d’autres sur le chemin et l’allure raison-

nable du peloton permet de
faire connaissance. Bien sûr,
de temps en temps, on lâche
les chevaux, on « s’ébroue »
et le CdR ferme les yeux en
maugréant pour la forme.
A Alain et à tous les autres,
qui nous ont tant choyés, je
dirais : Ne changez rien !...
ou changez tout, cela n’a
plus d’importance, vous avez
déjà gagné ! 

Yann LE COCGUIC
Européen convaincu 

Heureux qui comme Philippe 
A fait un beau voyage 
Heureux qui comme Philippe 
A vu cent paysages 

Braves compagnons de monture,
De bosses sisyphéennes,
De descentes effrénées,
De vaux de verdure embrumés,

Où sont le Rhin fracassant,
Le Danube naissant,
La charmante Nymphe bleue 
(Du luron vers Saint-Jacques en partance ?)
L’iridescence du lac de Constance ?

Vous mirez-vous, complices 
Des fortunes de nos âmes,
Fluides paysages, étendues aquatiques,
Frénétique Rheinfall ?

Nous, impavide folle équipée,
Le sourire aux pupilles 
Et aux jambes le courage,
Heureux soyons-nous, Ulysse(s),
Guillerets compagnons de périple !

Philippe LEJEUNE
Prince de Jarcy

Cyclo-Académie de poésie du Plateau Briard

La route du Troubadour
(à lire en bleu comme Le Beau Danube)
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La balade des gens heureux
Nous comptabilisons peu d’Euro P'N'
mais, encore une fois, ce cru 2023 reste
fidèle au fondement de l’association :
un thème, des découvertes, des
rencontres, des parcours relevés, une
ambiance toujours chaleureuse, des
hébergements agréables et des repas
copieux.
Un thème : l’eau sous toutes ses
formes, le lac, les rivières, les fleuves et
par déclinaison l’eau de table, qui était,
pour le plaisir du cycliste, souvent rem-
placée par la bière, avec modération
bien sûr. Par contre, nous avons eu du
mal à comprendre le coût de l’eau à
table, presque plus chère que la bière. 
Des découvertes : la première journée
de rodage et de mise en jambe s’avère
compliquée dans la circulation mais les
journées suivantes, les paysages se
sont dévoilés, verts et vallonnés, les
villages sont propres, les maisons et les
chalets fleuris, un réel plaisir des yeux
au fil des jours. Un regret tout-de-

même, la découverte des chutes du
Rhin, trop courte pour profiter du spectacle.
Nous y sommes retournés le dimanche
et avons pu les admirer au plus près.

Des rencontres :  les différentes rencon-
tres avec les élus locaux ont mis en

lumière leurs actions en
faveur de la protection et de
la conservation de l’eau, la
grande qual i té  du lac  de
Constance, le rayonnement du Danube
qui baigne de nombreux pays, la puis-
sance du Rhin qui déverse de grandes
quantités d’eau de pluie et de fonte
des neiges dans le lac.
Les parcours : ils avaient tous leur
charme mais il faut tout de même noter
que les parcours étaient bien profilés
même s’il n’y avait pas les dénivelés de
l’année dernière.
L’ambiance : qui reste égale, sympa-
thique, tonique et bienveillante.
Les hébergements, très corrects à très
bien et enfin les repas, copieux voire
très copieux, les spätzle, spécialité de
la région, ayant accompagné presque
tous nos repas.
La satisfaction est donc au rendez-vous
pour cette 24ème édition, au plaisir
de revoir sur les routes de France
d’Europe. 
Françoise FABRE et Noël TOUSSAINT 

les Montalbanais

Les Bienfaits du bon bock
Quelle belle randonnée cyclo sur le thème de l'eau, l'eau cette ressource précieuse qu'il
nous faut préserver... Et nous n'avons eu de cesse, effectivement, de la préserver, cette
eau, notamment avec une solution radicale : ne boire que de la bière et uniquement de
la bière. D'ailleurs, n'hésitez pas à consulter le site Doctissimo sur les bienfaits du
breuvage : la bière ne fait pas grossir, la bière est bonne pour le cœur, la bière consolide
les os... Voilà donc le secret de la longévité des cyclos ! 
Cette semaine fut une belle expérience humaine avec de nombreuses rencontres et une
bonne humeur générale. C'est ce que je retiens de ce beau voyage.
Bonne route.                                                                                                  Sylvaine VIGER

Kempten
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Zur diesjährige Euro-P'N'
zuerst das Wichtigste: Das
Wetter hat in Deutschland
bestens mitgespielt. Und der
einzige Regen, den wir auf
dem Weg nach Sigmaringen
erleben mussten, diente eher
dazu, zu schätzen, wie schön
das Wetter dann am nächsten
Tag wieder sein wird !!
Insgesamt erlebten wir wie-
der ein tolle Radelwoche an
vollen sieben Tagen und in für
die deutschen Teilnehmer
heimischen Landen.

Trotzdem war ich sehr überrascht, welche tolle Landschaften
Deutschland dann doch zu bieten hat. In erster Linie sei
dabei die Strecke entlang des Donautals, vorbei am Blautopf
auf Straßen mit tollen Felswänden, Überhängen, Durchlässen
und Tunnels genannt. Wobei auch die kurzen Ausflüge nach
Österreich, in die Schweiz und Liechtenstein ihre Reize
hatten.
Auch die Sehenswürdigkeiten konnten sich sehen lassen:
Alpsee, Kloster Beuron, Schloss Sigmaringen, Ulmer Münster
und die Pfahlbauten in Unteruhldingen seien neben dem
Bodensee mit der tollen Insel Lindau als Start- und Zielort
nur stellvertretend genannt.
Nicht zu vergessen sind die zahlreichen alten, historischen
Städte, die es jeden Tag zu bewundern gab.
Auf allen Empfängen wurden wir herzlich und freundlich
empfangen – Deutschland hat sich als Radler-Land
präsentiert.
Ein großer Dank an den vielen Organisatoren und Helfern
dieser Radwoche, allen voran natürlich Alain, Winfried und
Kapitän Daniel, aber auch dem ganzen Verpflegungsteam
und den Begleitern Joel, Manuel sowie Andrea, die den
Gepäckbus souverän steuerte und sich auch sonst überall
sehr positiv einbrachte.
In der fast sicheren Gewissheit, dass es allen trotz der
col l ineusen Strecke gut gefallen hat, sieht man sich
hoffentlich wieder im nächsten Jahr.
Allen eine gute Zeit und auf ein Wiedersehen bei der Euro-
P'N' 2024 – Florenz-Nizza.
Viele Grüße
Martin BAUMGÄRTNER und Betina DITTLER

Tout d'abord, la chose la plus
importante à propos de l'Euro
P'N' de cette année : la météo
était superbe en Allemagne.
Et la seule pluie que nous
avons eu à subir sur le chemin
de Sigmaringen, c'était plutôt
pour apprécier le beau temps
qu'il ferait le lendemain !!
Dans l'ensemble, nous avons
eu une autre belle semaine de
cyclisme sur sept jours com-
plets et dans les pays qui
abr i taient les participants
allemands.
Néanmoins, j'ai été très surpris par les magnifiques paysages
que l'Allemagne a à offrir. L'itinéraire le long de la vallée du
Danube passe avant tout par le Blautopf sur des routes avec
de grandes parois rocheuses, des surplombs, des falaises et
des tunnels. Les courts séjours en Autriche, en Suisse et au
Liechtenstein avaient aussi leur charme.
Les sites touristiques étaient également impressionnants :
Alpsee, le monastère de Beuron, le château de Sigmaringen,
la cathédrale d'Ulm et les maisons sur pilotis d'Unteruhldin-
gen ne sont que quelques exemples, ainsi que le lac de
Constance et la grande île de Lindau comme points de
départ et d'arrivée.
Il ne faut pas oublier les nombreuses villes anciennes et
historiques que nous avons admirées quotidiennement.
Nous avons reçu un accueil chaleureux et amical à toutes les
réceptions - l'Allemagne s'est présentée comme un pays du
cyclisme.
Un grand merci aux nombreux organisateurs et collabora-
teurs de cette semaine cycliste, notamment Alain, Winfried
et le Capitaine Daniel, mais aussi à toute l'équipe de restauration
et aux accompagnateurs Joël, Manuel, Françoise, Claudie et
Andrea qui a conduit le fourgon à bagages en toute
confiance et ont contribué de manière très positive, partout. 
Avec la quasi-certitude que tout le monde a apprécié malgré
le parcours vallonné, nous espérons nous revoir l'année
prochaine.
Bon moment à tous et rendez-vous à l'Euro P'N' 2024 –
Florence-Nice.
Amicalement.

Martin BAUMGÄRTNER et Betina DITTLER

Euro P'N' 2023 – aquatique europeen – unterwegs in heimischen Landen
L’Equipe qui joue à domicile

Vous pouvez toujours commander les vêtements de l'Euro P'N'

à l'adresse suivante : leroydg@orange.fr
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Le technicien de la petite reine. Jean-Michel
impressionne par son équipement qui peut, de
prime abord, paraître quelque peu baroque. Et
puis, en y regardant bien, chaque composant de la
panoplie à sa justification et son utilité. Le rétrovi-
seur vissé au casque, Jean Michel sait toujours ce
qui se passe derrière lui. Cela lui permet de dégai-
ner son appareil photo de son holster ventral aussi
vite que Lucky Luke son pistolet et d'immortaliser
un instant important. Jean Michel s'est révélé être
un compagnon discret mais prévenant et agréable
à côtoyer.

Le technicien de la petite reine

Voilà l'Euro P'N' racontée à la façon de
Jean-Michel MAYER

Ulm

Euro P'N' 2023 29
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Gérard CHARPENTIER : il est le tau-
lier, le rocher de Gibraltar, l’incon-
tournable ami. Sa voix porte avec
une tonalité à nulle autre pareille et
avec les mots (il ne parle jamais pour
ne rien dire). Son VAE lui permet
de continuer à nous accompa-
gner, pour notre plus grand plaisir.

Ondrej HOBL : il était le régional de
l’étape (expression qui ne peut se tra-
duire littéralement). En effet, nous
avons traversé son jardin sur les
routes qu’il fréquente à longueur
d’année accompagné d’une ribam-
belle de garnements blagueurs que
nous aimerions accueillir sur l’Euro
P'N'. Parfois rejoint pas sa chère et
tendre épouse, Ondrej était le poisson

dans l’eau du patrimoine aquatique européen.

Sylvie LAVERDURE : Les Italiens
parlent avec leurs mains, Sylvie
parle avec ses jambes et elle s’ex-
prime bien. Sa grande expérience
des randonnées est souvent pré-
cieuse lors des situations de doute
sur le bon itinéraire. La reine du
GPS.

Nom de code DD : Daniel DURAND,
est celui qui se jette sur les places
libres au restaurant sans en trouver,
celui qui défend le Limousin en
arborant le maillot sur demande
personnelle de son ancien président
de région (a qui nous avons adressé
une photo de Daniel avec le maillot
« Rhône-Alpes » !). Il est ce garne-
ment qui joue à faire le pitre devant
les objectifs. Il est aussi adepte de la casquette des
flandriens des années 50, il a oublié son rasoir mais pas
son sourire ni sa bonne humeur. Il est le talentueux cyclo
que l’on connait et que l’on aime.

Chantal LE ROY : petite et grande,
enfin pas si petite, plutôt fluette,
mais grande cycliste, aucun effort
ne lui est trop important, elle figure 

Eric MORANNE : Il est celui qui
devrait s’appeler Eroc plutôt qu’Eric
car c’est un roc. Sa présence est
incontournable et, ajoutons, que ce
qu’apporte Françoise à l’Euro P N
est tout simplement formi, formi,
formidable. Vive les Moranne !

30 Euro P'N' 2023  

Ils  étaient  de  l 'aventure

Virginie et Raymond ALLOUCHE : pour son retour Virginie était rayon-
nante, Raymond toujours aussi concentré, le couple toujours aussi
charmant. L'humour en étendard, moqueurs sans jamais être importuns,
voilà un couple d'Européens fort bien assorti.

Madeleine et Jean-Marie HAREAU : le maillot de Pontault leur va à ravir
mais ils sont encore plus beau avec le Maillot de l’Euro P N ! Ils ont dé-
couvert un nouvel univers, une nouvelle forme de pratique et des routes
inédites. Bravo à tous les deux et, à bientôt !
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Jean-Charles PELLERIN : sage et
pertinent, globetrotter qui trouve
toujours une boite à lettres (merci
Jean-Charles !), il est serein lorsque
tout va mal. Sa présence enchante.

Rony SEIDENBERG : Discret,
calme, souriant avec légèreté donc
élégamment, sensible et attentif,
fidèle et courageux, il est LE
compagnon.

Claude VALAT : qu’il a
bien fait de nous rejoindre
! Il nous apporte un profil
inédit, des qualités sportives et mo-
rales hors pair ainsi qu’un esprit
merveilleux. Un petit sourire taquin
affiché en permanence, Claude est
LE camarade

Christine VINCENT et son amie
Sylvaine VIGER : l’alphabet les
rassemble, les Cyclos Saint Mau-
riens les associe, mais elles sont dif-
férentes, ce qui ne manque d’attrait
ni pour l’une, ni pour l’autre. Nous
n’avons qu’un souhait, les revoir.  

Gudrun et Andréa : elles sont amies, elles sont un duo, elles sont
complémentaires et nous ne pouvons que les associer pour un festival de
sourires et de bonne humeur, leurs cartes de visite. Nous remercions
Gudrun d’avoir introduit et parrainé Andréa. 

Nous étions déjà présents sur le Web via le site  https://europn-ffct.org,  mais depuis cette année,

nous sommes également visibles sur Facebook, notre page appelée Aec-EuroPN est accessible

directement à l'adresse suivante :

https://www.facebook.com/AEC.euroPN

Vous y trouverez des articles sur les étapes de l'Euro P N 2023, et d'autres informations.

Euro P'N' 2023 31
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et quelques absents . . .
Il nous plait de le dire : il n’existe aucune obligation d’être présent chaque année. Chaque
Euro P'N' est inédite voire unique et chaque édition a ses grands moments, ses fous rires,
ses gags, son parcours, des nations différentes, ses routes et ses aventures. Chaque Euro P' N'
est une Aventure. Unique. 
Valérie LE FAUCHEUR, Daniel BROSSARD, Philippe GARGOUIL, Marc BETHENOD, Michel
BONNEAU et les autres étaient un peu présent parce que j’ai entendu parler d’eux. En bien
ou en mal ? Quand on évoque un ami, c’est plutôt pour regretter l’absence d’un bon
camarade et nous espérons les revoir très vite.
Quant à notre Capitaine d’Honneur, il a tout fait pour nous accompagner sans parvenir à une
solution. La mission était difficile, voire impossible. 2024 devrait lui être plus favorable et nous
l’encourageons dès maintenant à tout prévoir pour être avec nous (certes, sans vélo). Nous
attendons Gérard GICQUEL.
Ray SMITH, autre sage, autre grand, le Yorkshire regrette ces décisions londoniennes qui

éloigne les Iles Britanniques de l’Europe. Ray aussi. Nous, encore plus. Ray, la Promenade des Anglais te tend les bras !
Le discret Gilbert EBERHARD nous a fait passer un message avant le départ. Nous lui en passons un dans ces pages et
nous lui tendons les bras pour 2024 sur des routes qu’il a déjà explorées.
Les Autres absents nous ont manqué et ils ont manqué de grands moments car, d’un avis général, nous en déduisons que
ce millésime avait de la saveur…

Ceux qui devaient faire cette 24ème Euro P'N' et qui . . . 
Si le proverbe nous dit que les absents ont toujours tort, nous ajoutons sauf s’ils ont de bonnes raisons et leurs choix sont
toujours bons.

Jean-Yves JEANNÈS 
Le grand sage, calme, contraint d’accompagner Jeanine son épouse, n’est pas resté inactif, bien au
contraire. C’est lui qui a effectué les démarches « françaises » pour la réception que nous a offerte la ville
de Weißenhorn, jumelée avec Villecresnes. Nous l’en remercions, nous souhaitons à Jeanine, une nette
amélioration et nous lui donnons rendez-vous en 2024, à Nice (où réside son fils), pour l’arrivée de l’Euro
P N 2024.

Daniel LE GUERN
Le vétéran, il ne m’en voudra pas de le qualifier ainsi, avait tout programmé sauf une chute lors de la Se-
maine Fédérale. Le destin le rattrape à nouveau. Euro P1 de la première heure, il était le gardien des cre-
vaisons notamment celles de Patrick LEGRAND… et le bougre, il m’en faisait voir de toutes les couleurs
dans ses retours sur le peloton, éphémère, le regretté Patrick crevant à nouveau… C’est ainsi que les lé-
gendes s’écrivent. 2024, sera son objectif.

Ceux qui devraient « faire » au moins une Euro P'N'
En premier lieu, nous pensons à Nicolas EDUIN et il le sait. Nous pensons aussi aux présidents de Comités Départementaux,
à commencer par les franciliens car si, aujourd’hui, l’Euro P'N' existe, c’est bel et bien grâce à leurs précurseurs.
Non seulement, personne ne s’en souvient mais
tous ses prédécesseurs sont oubliés. Il y a
quelques temps, nous avons ressorti une photo
qui rassemblait quatre présidents du Comité de
Paris et l’on nous demanda… leurs noms, ils
étaient inconnus… Ces quatre personnalités sont
par ordre chronologique de présidence :
Jean-Pierre GUILLOT, Jean-Claude MASSÉ (le
fondateur de l’Européenne, son nom d’alors),
Claude MARTEL et Patrick LEGRAND. Quatre
Grands.
Ainsi, le Président du Comité Régional d’Ile
de France (CoReg de rattachement) serait le
bienvenu.
Pourquoi :

en parler, c’est bien, le vivre, c’est mieux !

32 Euro P'N' 2023
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à chacun
son

groupe

Les Saintmauriens

Les Siesteurs

Les Nantais

Les Montgeronnais

Les Dentistes
Les Pontellois-Combalusiens

Les Gérard

Les Groupies d'Ondrej
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sur
la route . . .
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. . . mais
pas que !
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l e  ravito
un moment important de la randonnée europénne

Merci Françoise                                 Merci Claudie
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Semaine Européenne de  la  Mobi l i té

Euro P'N' 2023          37

Nous avons été sollicités par la ville de Lindau pour la Semaine Européenne de la Mobilité à laquelle

Lindau participe sans discontinuer depuis 2017 et a déjà obtenu un prix.

Toutes ces photos ont pour auteur « La Ville de Lindau » qui nous les a communiquées... J’ai

simplement rajouté le logo européen 2023 de cette manifestation.

Winfried et l’équipe Allemande ont représenté l’Euro P'N'.
Alain CHALLANT
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L’Amicale  Euro Cyclotourisme fait  son c inéma

Ces brevets se déroulent durant le Festival International du Film.
Cannes : ville et nom d’un célèbre Festival de Cinéma, les cannes sont aussi les bielles humaines qui servent

à faire avancer un vélo.

NGN : Téméraires Audacieux !

Une production de l’AEC

Avec Valérie LE FAUCHEUR et Elise CHALLANT, les héroïnes,

Et, Daniel CHENU, le Capitaine,

Gérard BRAT, la moulinette,

Claude VALAT, l’inspecteur des tunnels,

Gérard MAURICE, l’œnologue,

Daniel DURAND, le déserteur,

En hommage à Louis DELAVAUD

Réalisation : Alain CHALLANT

Prologue
Mais un jour viendra je leur montrerai que j'ai du talent…
Charles AZNAVOUR
C’est à la gare de Cannes, dès l’ouverture du Festival, que
furent accueillies les deux premières vedettes de notre
superproduction. Ce petit monde ne loge pas au clinquant

Martinez, ni sur la Croisette mais à La Gaude et au non moins
réputé Hôtel du Baou où l’accueil est fort sympathique. 
La Riviera, c’est la facilité, la délicatesse, la beauté, la joie, la
chaleur des couleurs, la douceur des températures et un
immuable soleil, des routes de bord de mer harmonieuse-
ment courbées, montagnes au nord, la Méditerranée au sud.
Les villes résonnent avec des noms évocateurs, les fleurs sont
éblouissantes, les rues animées et les plages attirantes.    
Sur un brevet Audax, la Dolce Vita, c’est donc le soleil, un
beau vélo qui glisse sur la belle route, qui avale les capi et
les kilomètres avec voracité et vélocité. En Italie, les cyclistes
sont admirés, vénérés, adulés, respectés. Ils le seront.
Nos six audacieux, deux filles et quatre garçons, partirent
vérifier les traditions italiennes, en 3 brevets, 200 – 100 – 200,
un enchainement inédit et prometteur pour les plus ambi-
tieux, sinon, toutes autres options sont possibles pour
séduire le jury. Toutefois la pluie et le froid, invités surprises,
joueront un rôle non négligeable dans le scénario !
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Etape 1 : LA GAUDE-NICE-SASSELLO, La Balade des Gens
Heureux
Notre vieille Terre est une étoile
Où toi aussi tu brilles un peu
Je viens te chanter la balade
La balade des gens heureux… Gérard LENORMAN
Certes, les prévisions météorologiques ne débordaient pas
d’optimisme sans qu’elles soient inquiétantes. La première

étape devra cependant composer avec le vent et de folles
rafales, avec l’état de la chaussée parfois dégradé, avec de
trop nombreux chantiers, avec une très intense circulation et
d’interminables bouchons. 
Le parcours commence par une agréable descente depuis
La Gaude avant une recherche ambiguë de la Promenade
des Anglais par le GPS, par la rencontre de joggers mati-
naux, par un trop timide lever de soleil et un enchainement
de merveilles de Villefranche Sur Mer à Menton. 
Menton et son petit déjeuner vont de pair en ce jeudi plein
d’espoir. Dans le sens France vers Italie la frontière ne pose
pas de problème et Vintimille accueille le groupe à l’heure
du marché. Sanremo est atteint sans encombre en offrant
une piste prisée des compétiteurs, bien pratique. 30 km sur
l’emprise d’une ancienne voie ferrée proposent un dénivelé
plus plat que la Beauce.
Impéria, majestueuse, lieu de retour aux réalités routières an-
nonce quelques autres capi que fort heureusement un repas
à base de pâtes permettra de franchir. La route à l’heure de
la sieste, le soleil est désormais dominant au sein d’un ciel
qui conserve quelques nuages. 
Savona, grand port depuis l’antiquité, est le dernier obstacle.
Sans commentaire, vous imaginez l’Italie. Quelques kilomè-
tres plus loin c’est un changement de direction vers le nord,
la montagne et le calme. En fin de parcours, la montée parait
longue, avec un col, une courte descente puis une ultime
montée. Presque 600 mètres de dénivelé en une quinzaine
de kilomètres et un total kilométrique global qui tutoie les 210 km.

Les vélos sont remisés dans un garage spécifi-
quement aménagé, les chambres sont spacieuses, le
diner sera gastronomique, le sommelier et l’œnologue né-
gocient après que le menu soit présenté car l’œnologue ne
choisit les vins que s’il connait les plats ! Les vins, rouge
puis blanc (!) encensent de délicieuses spécialités culi-
naires, c’est un ravissement : l’épicurien Louis DELAVAUD
aurait apprécié ! En 2017, présent avec son épouse Anne-
Marie, Martine et Pierre-Jean GRAVELLE, il avait savouré
l’originalité et le confort du site. Pierre-Jean aurait aimé être
des nôtres mais les retraités ne maitrisent pas toujours un
emploi du temps surchargé à un moment où l’on renonce à se
mettre la pression : 
« Mon cher Alain, mes chers amis, 
Nous apprécions, Martine et moi-même d’être dans la boucle
pour suivre avec intérêt les sorties vélos que tu organises.
J’ai encore des difficultés à réaliser que la dernière fois que
nous avions partagé cette belle sortie qui nous menaient de
Nice à Sassello, nous étions avec notre ami Louis et son
épouse Anne-Marie, et que nous avions passé la soirée
ensemble.
Cette année, en souvenir à notre ami, c’est avec plaisir que
nous aurions aimé être des vôtres, malheureusement après
un long séjour dans le sud, nous sommes de retour à Ville-
cresnes avant de repartir pour l’Auvergne. Il nous sera donc
impossible d’être présent, nous en sommes désolés, mais
nous souhaitons que cette sortie soit une réussite et que les
participants apprécient ce beau parcours.
Bien amicalement 
Et belle sortie vélo à vous tous ».
Pierre-Jean GRAVELLE, Conseiller Départemental Honoraire
et Maire Honoraire.

Etape 2 : SASSELLO - SASSELLO, Chantons sous la Pluie
Just singin',
Singin' in the rain
Dancin' in the rain
Annoncé montagneux, le 100 imitera le Giro qui, le même
jour, amputera largement son étape, le brevet sera
interrompu au km 30 à 1.100 mètres d’altitude (après deux
ascensions et une descente, trois tronçons de 10 km) sous
une pluie battante, dans le froid (entre 6 et 10 degrés). Il
fallait des vêtements d’hiver, remisés depuis quelques
semaines déjà, il fallait éviter la chute sur des routes rendues
glissantes par un abondant ruissellement. Même correcte-
ment équipés, cela aurait été risqué de poursuivre la
descente vers la mer, à partir du Turchino, un axe très
fréquenté. 
Nulle amertume, simple déception due aux aléas
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climatiques. Un déjeuner « panini », un amaretto,
et une visite de la cité comblera ce qui aurait dû per-

mettre d’accéder à un des plus grandioses panoramas sur le
Golfe de Gênes, le vieux et historique tunnel du col du Tur-
chino et à la ville de Gênes dans sa partie ouest…
Durant ces journées, l’Italie n’en finit pas de déplorer des
inondations d’une ampleur exceptionnelle, notamment en
Emilie-Romagne où l’on recense 14 morts.

Etape 3 : SASSELLO - NICE - LA GAUDE,   

Il restait ensuite la troisième étape, le « retour » de ce Nice
– Gênes – Nice, un dernier 200 que certains n’avaient pas
programmé. C’est peut-être un détail pour vous mais il n’y
avait aucune obligation de faire tous les brevets, le choix est
individuel.
La température était plus clémente, néanmoins la pluie ne
s’arrêtera qu’à l’approche du déjeuner. Si la difficile traversée
de Savone fut plus facile en début de matinée, la route
restait pleine d’embuches avec cette pluie inhabituelle
sur la Riviera dei Fiori Liguria. La route étonnamment plus
calme voyait donc le quatuor avancer avec régularité, un
quatuor expérimenté et homogène, drivé par notre capitaine
emblématique, Daniel CHENU. Le facétieux Gérard BRAT, le
discret Claude VALAT accompagnaient la sémilante Valérie
LE FAUCHEUR.
L’intendant de service ayant trouvé un renfort bienvenu fût
bien aidé dans la délicate mission de trouver une table
accueillante et réconfortante : L’Anémone di Mare à Impéria,
une adresse recommandable. Il commandante, maitre incon-
testable et incontesté de son établissement expliqua qu’il
avait à 13 heures un banquet de réservé… Il n’était que 12
heures. Le sort lui avait interdit d’ouvrir sa terrasse, attendri
il concéda néanmoins : « à quelle heure arrivent-ils » ? Pouah !
Appel du réalisateur à Gérard, posté en vigie à une intersec-
tion stratégique qui répondit : ils sont là (ils avaient bien roulé
les bougres !). Il commandante fut informé, mobilisa ses
troupes : un bataillon féminin composé de son épouse et
d’une salariée. Et que cela saute ! On comprit rapidement
que le menu ne serait pas totalement choisi, il faudra

composer avec ce que le banquet ne consommera pas.
Lorsqu’il présenta sa dorade, sortie de la mer le matin même,
il précisa qu’elle était pour trois, deux en voulaient… Bref
tout s’ajusta tandis que je pensais avec inquiétude au
temps nécessaire pour cuisiner tout cela… Après une très
courte attente, les plats arrivèrent. Ils étaient appétissants,
odorants, dignes d’un restaurant étoilé ! Dire qu’ils furent
appréciés est banal, ce qui surprit davantage il comman-
dante, c’est la vitesse à laquelle ils furent savourés par
ceux qui avaient apprécié la rapidité et la dextérité culinaire
d’il commandante… Il restait les restes pour les desserts,
peu importe, ils étaient originaux et succulents.  
Il n’y a que sur des randonnées cyclotouristiques que ces
rencontres improbables existent… 
Après Imperia, il restait des kilomètres et des aventures. Le
célèbre Poggio fut évincé mais la route redoutée mouillée
et glissante dans la descente était sèche et praticable ! Après
les derniers bouchons le groupe atteignit Menton et sa
frontière restaurée comme au bon vieux temps. Toutefois les
policiers de service dévièrent le groupe sur une voie
inoccupée et la traversée s’effectua sans attente et avec les
honneurs ! Que ces policiers soient remerciés de leur tact et
de leur attention car la queue était longue. La voiture
bénéficia aussi de cette faveur. La route reprit vers La Turbie
puis Eze, une ascension loin d’être modeste. Nice est une
belle ville, mais traverser Nice en fin d’après midi n’est pas
une partie de plaisir pour les cyclistes. Le Var traversé il fallait
encore traverser la 4 voies et la voie ferrée ce que le GPS
comprend mais n’indique pas ! Remonter les 9 km vers La
Gaude, hors brevet, ne fut pas des plus agréables bien que
2 décidèrent de ne pas tourner au bon rond-point de telle
manière qu’ils dégustèrent quelques kilomètres de montée
supplémentaires, selon le proverbe, les derniers furent les
premiers. On en rit encore.

Epilogue
Bien évidemment, la pluie et le froid, l’état des routes et la
circulation contribuent à une évidente déconvenue mais le
programme est enchanteur et semble avoir été apprécié. Il
aurait pu l’être davantage. Cet enchainement inédit de bre-
vets Audax ne connait pas le succès qu’il mériterait. 
Ce périple fut un plaisir à organiser et à accompagner avec
des participants exceptionnels. Les moments que nous
avons vécus resteront longtemps dans les annales et dans
ma mémoire.
Jamais, l’enthousiasme n’a fléchi, la joie et la satisfaction
étaient de mise. 
Bravo au club des six !

Alain CHALLANT

La Mélancolie
C'est voir dans la pluie
Le sourir' du vent
Et dans l'éclaircie
La gueul' du printemps
C'est dans les soucis
Voir qu'la fleur des champs
La Mélancolie
C'est regarder l'eau

D'un dernier regard
Et faire la peau
Au divin hasard
Et rentrer penaud
Et rentrer peinard
C'est avoir le noir
Sans savoir très bien
Ce qu'il faudrait voir
Léo FERRÉ
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Premier Brevet Audax
203 km, 1700 mètres de dénivelé, vent de face, circulation à
l’italienne, une belle et longue montée pour la fin : La Gaude
– Sassello (Nice – Gênes – Nice). 
Je ne savais pas du tout si j’en étais capable, mais quand tu
es dedans, tu pédales sans te poser de question, parfois en
mode automatique, parfois en mode contemplation.
Tu es parfois en extase devant ce que tu vois, et à d’autres
moments, juste lassée, à compter mentalement les kilomè-
tres qui restent jusqu’à la fin (sans compteur ni quasi aucun
repère de temps et de lieu…) et à espérer qu’aucune
douleur ne devienne insupportable.
Et puis finalement, tu t’éclates dans la montée finale (regain
d’énergie sorti d’on ne sait où) et tu finis en te disant : « tiens
c’est déjà la fin ».
La douche bien chaude reste le meilleur moment de la jour-
née. Mais l’aventure en valait la peine.

Elise CHALLANT

Il commandante, 
Ristorante

l’Anemone di Mare
Via L.re Colombo,
184 – Borgo Primo

Imperia
Cucina tipica ligure

solo su fresco
Accueil garanti aux

EuroP1

L’UAF et les brevets Audax cyclistes
En cette année pauvre en brevets, nous regrettons tous la
crise traversée par l’Union des Audax Français. Ce n’est
pas la première et, espérons que ce ne soit pas la dernière.
En 2023, l’UAF n’aura organisé aucun brevet cycliste.
A une crise interne, s’associe un mouvement de mépris à
l’égard de ce qui est décrit comme l’ordonnancement
machiavélique du temps : les arrêts sont programmés, le
parcours est obligatoire, la discipline y est élevée en
valeur… l’objectif étant d’atteindre la ligne avec un
maximum de membres, en s’associant. Durant plus d’un
siècle, des femmes et des hommes se sont fourvoyés dans

des nuits brumeuses, solidairement. 
Pour exister, il faut contester. 
Une crise, un complot intellectuel sont une conjoncture
néfaste qui pourrait être fatale à l’UAF. Les autorités
restent muettes. Pour exister certains ont l’impérieuse
obligation de contester… l’incontestable. 
Les brevets Audax sont des châteaux-forts, les brevets de
randonneurs sont les châteaux de la Renaissance, les pre-
miers pourraient disparaitre, les seconds suivront proba-
blement, les 200 en 10 heures chrono sur un parcours
improvisé, construction sans fondation, sont des châteaux
de sable.
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Annie RUEZ
Remise de la Médaille d’Argent de la Jeunesse, 

des Sports et de la Vie Associative
Par Nicolas EDUIN

Annie pour les intimes, Anne-Marie pour l’état civil, Madame RUEZ a été décorée le 22 avril 2023 par Nicolas EDUIN, un de
nos adhérents.
Il y a immanquablement des explications à apporter :
- Annie s’appelle en réalité Anne-Marie, un prénom adopté par son mari, Louis, et cela ne se discute pas.
- Le Covid a eu raison de beaucoup de choses, il a notamment empêché les remises annuelles des Médailles dans les salons
de la Préfecture du Val de Marne et, lorsqu’une session de rattrapage a été proposée en début d’année, notre amie était
contrainte de décliner puisqu’elle habite désormais la Région Toulousaine…
C’est donc à proximité de Toulouse, que cette remise de médaille (promotion 2020) a eu lieu officiellement, Nicolas ayant
délégation pour cette remise (Je regrette de n’avoir pu assister à cette cérémonie…). 
Nous ne pouvons que nous réjouir et rappeler aux bons souvenirs des plus jeunes, qu’Annie et Louis RUEZ m’ont durant
une trentaine d’année, accompagnée sur de très nombreuses organisations qui n’auraient pas été possibles sans leur
coopération… 

Photo prise lors de la remise de la Médaille d'Argent par Nicolas Eduin

Annie et Louis lors de la remise
de leur Médaille Bronze 

Annie
et 

Louis
RUEZ
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Au moment où Louis DELAVAUD nous quittait, où Annie RUEZ recevait, enfin
(promotion 2020), la Médaille d’Argent de la Jeunesse, des sports et de la Vie
Associative, nous repensions à deux autres amis :

Louis RUEZ (1945 – 2020), son époux, parce que c’est une habitude récurrente
d’évoquer ce que nous avons vécu ensemble. Louis était généreux et efficace,
il connaissait et anticipait nos besoins, il chouchoutait à la mode des anciens
soigneurs ses protégés et il apportait un brin de fantaisie après l’effort. Nous
mesurons aujourd’hui ce qui nous manque et que nous n’avons pas encore
remplacé. Nous en parlions sur la dernière Euro P'N'.

Julio JIMÉNEZ (1934 – 2022), le champion espagnol si proche de nous et qui
avait ébloui l’édition 2019 de l’Euro P'N'. Il était accompagné de David NAVAS
qui nous aidera à organiser l’Hommage que nous envisageons en 2024. Julio
était une Personnalité. Au-delà du grand champion, il était un homme étonnant,
aux idées claires, à l’esprit vif, loyal et profondément humain. Ses convictions
lui avait permis de construire une carrière à nulle autre pareille. Il brillait là où
d’autres ne pouvaient lui contester sa supériorité, cela le transcendait, vous avez
compris que ce terrain était incliné ! Ainsi, il gagna la très fameuse étape du
Puy de Dôme, celle du duel Anquetil – Poulidor, en 1964, et, devant son rival
Federico BAHAMONTES. Il remporta 5 étapes sur le Tour de France et le
Classement du Meilleur Grimpeur, l’on disait auparavant, le Grand Prix de la
Montagne, trois fois sur le Tour de France ainsi que trois fois sur la Vuelta avec
un règlement beaucoup plus restrictif que l’actuel, etc… Nous ne pouvons pas
terminer sans rappeler que, lorsque nous lui avons adressé les deux photos

affichées, un été, devant la mairie de Carpentras, une de Raymond POULIDOR et une de lui, il nota immédiatement que sa
photo n’était pas celle de cette étape du Mont Ventoux, qu’il avait terminé second après la descente, car il portait alors le
maillot de champion d’Espagne.

Toujours présents

C'est grâce à ces trois amis, et à de nombreux

autres, que nous fêterons l'année prochaine

la 25ème édition de l'Euro P'N'.

Venez nombreux avec nous à Florence

pour cet anniversaire !
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